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Состоявшийся 1 февраля 

VII пленум Томского обкома КПСС  

принял решение о созыве 

XXII областной отчетно-выборной 

партийной конференции во второй

половине апреля 1990 года
' \

П Е Р Е С Т Р О Й К Я  Т Р Е Б У Е Т  
О Б Н О В Л Е Н И Я  П Я Р Т

До к л о д  пор в о г о  с в кр от о.р я об ко m q  порт и и В . М, З о р к а л ь ц в в о  
на VII  п л в н у м в  Т о м с к о г о  облаетного  комитвта К П С С

Товарищи!
В преддверии Пленума 

ПК КПСС, «оторый состо
ится 5 —6 февраля, XXVIII 
съезда партии особую ост
роту и актуальность приоо- 

•ретают вопрос о роли пар
тии в политической системе 
советского общества, про
блемы демократизации вну- 
тридартийных отношений, 
вьгоаботки механизма 
лизации власти партийных 
масс, укрепления идейного 
и организационного един
ства коммунистов.

Размах и глубина поли
тических событий, крупных 
преобразрваний, ра^вивак>- 
щихся сегодня в стране, 
как в зеркале, отражаются 
и в жизни Томской 
сти, преломляясь в особен
ностях многих процессеж 
вкономической, духовной 
жизни, в настроении трудя
щихся.

Ясно одно, что перед 
партийными комитетами, 
первичными партийными 
органязаципмп возникают
тысячи новых про
блем, которые мало просто 
видеть, надо оценивать, 
принимать решения и ак
тивно действовать. Но оце
нивать, принимать решения 

»г1 и действовать необходимо 
с учетом требования масс, 
с учетом мнения и воли 
подавляющего большинства 
членов партии. Таково тре
бование жизни. Таково 
требование времени. И, мо
жет быть, именно в этом— 
в неумении применять но
вый механизм партийной 
жизни — и состоит главная 
причина отставания партии, 
ее организаций от требова
ний и задач перестройки.

Выступая перед партий
ным активом Литвы, М. С. 
Горбачев подчеркнул; «Нам 
нужна новая, радикально 
обновленная партия. Все 
круто изменить в нашей 
партии прежде всего за 
счет ее демократизации. В 
партии должна торжество
вать власть партийных 
масс. . Партийные массы 
должны все сформировать, 
первичные партийные орга
низации — избирать пря
мо, а не через бюро и ко
митеты, своих лидеров. 
Они должны влиять на 
формирование, на работу 
районных, городских коми- 
тетов, на в ы ^ р  делегатов 
— вплоть до ЦК». Образно 
говоря, партия на полном 
ходу пересаживается ‘из 
административно - команд
ного поезда в демократиче
ский экспресс, и важно, 
чтобы эта пересадка прои
зошла наиболее организо- 

»  ванно, с меньшими потеря-
^  ми, с сохранением полити

ческого лидерства, роли 
авангарда в жизни общест
ва. Думаю, что никого из 
присутствующих здесь не 
устраивают ни румынский, 
ни чехословацкий варианты 
демократизации. Важно не 
только сохранить партию, 
ее кадры, но важно пройти 
этот путь, сохраняя поли
тическую стабильность,
спокойную, нормальную 
жизнь граждан, динамич
ную работу промышленно
сти, строек, сельского хо
зяйства.

Перестройка требует об
новления партии, а обнов
ление требует серьезного 
совета, обмена мнениями, 
диалога со всей массой 
коммунистов.

Вот почему бюро област- 
> ного комитета партии при

няло решение созвать на
стоящий пленум и рассмот
реть вопрос о приближении 
XXII партийной конфёрен- 
ции, о ее досрочном прове
дении. А также и в связи 
с тем, что в адрес обкома

партии, лично ко .мне как 
члену Центрального Коми
тета поступает много пред
ложений, наказов, рекомен
даций в связи с предстоя
щим обсуждением на Пле
нуме ЦК политической 
платформы партии на
встречу XXVIII съезду 
КПСС.

Пленум, бюро обкома 
партии, опираясь на мне
ние коммунистов, первич
ных парторганизаций, уже 
высказывали свое мнение 
о проведении ряда ра
дикальных шагов. ;йо на
шло свое отражение в те
зисах программы областной 
партийной организации к 
выборам народных депута
тов РСФСР и местных Со
ветов, постановлении бюро 
обкома «О предложениях 
по выборам делегатов на 
XXVIII съезд КПСС» и в 
иных решениях. Но ясно, 
что нужны и другие шаги. 
Нужен серьезный, взвешен
ный разговор, нужны кар
динальные решения, реши
тельные действия.

И еще ряд важных мо
ментов.

Решения, принятые год 
назад на XXI обла
стной отчетно-выборной пар
тийной конференции, теперь 
уже ясно, оказались малора
дикальными, Они отстали 
от времени, не способству. 
ют демократическому об
новлению, активной дея
тельности партийных орга
нов, перестройке работы 
областной партийной орга
низации.

Из-за серьезных сбоев 
в экономике обостряет
ся социальная неудов
летворенность, пооколь'ку 
не происходит заметного 
улучшения в обеспечении 
лродовольствием, жильем 
потребительцкими (товара- 
ми.

Как вы знаете, в про
шедшем году снижены тем
пы производства промыш
ленной продукции. Каждое 
четвертое предприятие не 
выполнило задание по това
рам народного потребления. 
На уровне 1988 года оста
лись закупки скота и пти
цы. Не выполнены планы 
закупок картофеля и ово- • 
щей. Не сдано значитель
ное количество жилья.

Мы считаем, что одна из 
главных причин такого по
ложения в том, что пар
тийные комитеты всех уро
вней, от первичной органи
зации до обкома партии, 
ослабили свое влияние на 
экономику. Эстафета хо
зяйственного руководства 
Советами по-настоящему не 
рринята. ‘Нместо передачи 
власти — налицо безвла
стие.

Партия ответственна за 
все — такие взгляды и 
оценки прививались деся
тилетиями. Поэтому все 
недостатки в нашей жизни 
связьгвдются с работой 
партийных организаций. Ав
торитет их падает. Шквал 
критики, обоснованной и не
обоснованной, неоднозна1ч- 
ные оценки пройденного 
пути, дискуссии о концеп
циях теории и практики по
строения социализма,- собы
тия в Восточной Европе — 
все это обрушилось и на 
рядового коммуниста, и на 
партийные кадры. ' У мно
гих это вызвало растерян
ность. Это, пожалуй, одна 
из основных причин выхода 
значительного количества 
коммунистов из партии. В 
1989 году в нашей области 
сдали свои партийные би
леты 815 коммунистов.

Меняется, растет иега- 
тивное отношение к пар
тийному аппарату. В ряде 
партийных комитетов царит 
неуверенность, подчас пес
симизм. отсутствует пер

спектива, имеет место 
стремление переменить ра
боту. Правда, многие оста
лись верны своему делу до 
конца. Заместитель заведу
ющего отделом обкома пар
тии т. Циро Сергей Алек
сандрович, мотивируя свой 
отказ альтернативно балло
тироваться на должность 
председателя облсов|профа, 
на областной профсоюзной 
конференции сказал; «Сей
час работать в партийном 
аппарате непрестижно, по
этому я остаюсь работать в 
обкоме партии».

Первичные партийные ор
ганизации все более осозна
ют свои объективные пра
ва, право на автономию, на 
самостоятельность. Меняет
ся практика партийной ра
боты, имеют место факты 
прямого нарушения дейст
вующего Усф1ва .КПСС, 
который тоже устарел. И 
это уже не иа словах, а на 
деле. Например, коммуни
сты манометрового завода, 
кондитерского- (Комбината 
приняли решение о неббхо- 
"дймости 1«за.мораживания» 
тридцати процентов пар
тийных взносов в первич
ных -парторганизациях, в 
партийной организации
ТИАСУРа — 50 процентов, 
а три цеховые парторгани
зации НИИГШ в январе 
т. г. оставили у себя уже 
70 процентов собранных 
партийных взносов. Пленум 
Октябрьского райкома пар
тии 31 января рассмотрел 
вопрос о «замораживании» 
части средств от поступле
ния партвзносов в .первич
ных парторганизациях. И 
жизнь подтверждает необ
ходимость подобных реше
ний. Ответ же на эти воп
росы может -дать лищь 
конференция.

Сегодня многие вещи 
надо называть своими име
нами. Дискуссии о много
партийности завершились 
фактическим созданием но
вых политических течений 
или общественных форми
рований. которые рано или 
поздно перерастут в пар
тии. Плюрализм .мнений 
превращается в плюрализм 
действий.

Если ранее мы вели по
литическое сотру дничество 
с различными неформальны
ми (самодеятельными) ор
ганизациями, то теперь мы 
имеем дело в областном 
центре с новой горизон
тальной структурой внутри
городской партийной орга
низации — Томским пар
тийным клубом, хотя и сто
ящим на платформе КПСС, 
но находящимся в оппози
ции к Томскому горкому 
партии, а по существу и к 
обкому. О чем руководите
ли партклуба заявляют от
крыто.

В условиях осложняю
щейся (социально-экономи
ческой ситуации в стране, 
неудовлетворительных 1И Т о - 
гов работы области, обла
стного центра в 1989 году, 
на митинге Томского пар
тийного клуба в прошлую 
субботу было принято ре
шение о выражении недо
верия руководству обкома 
и Т О М .С К О Г О  горкома’ .пар
тии. На прошлом пленуме 
обкома партии в вьютупле- 
нии т. Дмитриева -Е. В. 
ставился вопрюс и об от
ставке первого секрютаря. 
На митинге присутствовало 
более 700 человек, в том чис
ле немало оекретарюй партко
мов и работников районно
го, горюдского|, o6jtecTHoro 
партийных аппаратов.

Борьба различных тече
ний за средства массовой 
информации, а также недо
статочная гласность пар
тийной -жизри (усугубляют, 
обостряют ситуацию. Со
стоялось пикетирювание 
здания обкома партии в

прошлый понедельник, 29 
января, орйанфованное 
клубом народного депутата 
СССР, да и сейчас перед 
началом пленума вы виде
ли аналогичную картину.

В этих условиях необхо
дима выработка основа
тельных предложений и 
принятия решений по ра- 
.дикальной перестройке ра
боты райкомов, горкомов и 
обкома КПСС, (Всей област
ной партийной органи.за- 
ции.

Этому в полной мере, на 
наш взгляд, будет способ
ствовать безотлагательные 
подготовка и проведение 
отчетно-выборной партийной 
.конференции.

Конечно, возникает мно
го проблем. Острейшие из 
них — кадровые. С одной 
стороны, в обществе создан 
стереотип, что работник 
партийного комитета, член 
обкома, гор(кома, райкома 
партии, «то бы он ни был, 
— обязательно бюрократ, 
консерватор, пользуется 
привилегиями, и вообще он 
плохой человек. Многие по
добное отношение к себе, 
являясь честными и предан
ными партии людьми, про
сто не выдерживают. Они 
полагают, что в такой си
туации лучше уйти с руко
водящей работы, да это и 
будет способствовать, по 
их мнению, обновлению ру
ководства партией. Опреде
ленный резон в это.м есть. 
Но есть и проблемы. Мно
гие к руководству пришли 
уже в годы перестройки, 
набрались опыта, стали 
компетентными людьми, к 
ним нет никаких прттензий 
нравственного порядка. Сло
вом, понимая их мотивы 
подобного поведения, счи
таем, что огульно подхо
дить в оценке кадров, на
чиная с членов бюрю обко
ма, райкома, горкома и 
кончая членами партийных 
комитетов любых коллек
тивов, просто бе^знравствеп- 
но. Здесь нужны буквально 
персональный подход, оцен
ка и учет (Мнения большин
ства номмуиистов.

С другой стороны, нель
зя не видеть и серьез
ной опасности. Сейчас по
явилось немало лидеров, в 
том числе и в  партийной 
среде, которые научились 
лозунг выдавать за истину, 
кто способен легко и краси
во произносить лишь звон
кую, левацкую, • разруши
тельную фразу, а то и от
кровенную дамагогию. В 
эпоху крупных преобразо
ваний такие люди часто 
становятся «халифами на 
час». Люди готовы их при
нять за лидеров, но потом 
наступают разочарование и 
озлобление против тех, кто 
не сумел вовремя разобла
чить такого краснобая, спо
собного увлекать за собой 
разрушая, но не умеющего 
созидать. Думаю, тут нуж
на осторожность вдвойне.

В цене должны быть 
компетентность, политиче
ская зрелость, способность 
самостоятельно мыслить, 
грамотно и взвешенно при
нимать решения, отдавать 
отчет их последствиям, ор- 
ганизовйвать дело. Вот по
чему здесь мы должны 
прежде всего опереться на 
первичные партийные орга
низации.

Конференцию сдеяарь 
массовой и всеохватываю
щей. Все члены обкома 
партии долЖ(НЫ отчитаться 
в первичных партийных ор
ганизациях. райкомах. Сле
дует уже в период подго
товки окончательно опреде
лить функции партийных 
(комитетов, сделать полно- 
кровнее полновластие Со
ветов. Требуют совершенст
вования аппараты райко
мов. горкомов, обкома, и;?-

менения состава секрета
риата, бюро обкома, струк
туры партийных комитетов 
города Томска. И на эти 
вопросы даст исчерпываю
щий ответ областная пар
тийная конференция.

Есть и другой расчет в 
проведении конференции в 
апреле - мае. 'У нас го
род науки и вузов, сту
дентов. 'Уйти на лето и 
сентябрь с отчетными соб
раниями и конференциями 
— значит создать массу 
проблем. Не так просто бу
дет собирать коммунистов 
из .отпусков, с каникул. Да 
и интересы села надо 
учесть. Накал летне-осен
них работ, которые надо 
проводить в короткое вре
мя, всем хорошо известен, 
в том числе и горожанам. 
Вступить в лето с обнов
ленным партийным штабом, 
избавиться от заседаний — 
в этом тоже немалый ре
зон. Просили бы учесть и 
этот артумент.

Вот таковы наши сообра
жения относительно пред
стоящей досрочной област
ной партийной конферен
ции и XXVIII съезда пар
тии.'

Предстоящий Пленум ЦК 
КПСС во многом предопре
делит эти проблемы. Ожи
дается серьезный разговор 
о судьбе партии, перспек
тивах развития нашего об
щества, .проблемах перест
ройки, будущего социализ
ма.

Мне представляется, эти 
пр^лемы найдут отраже
ние в документах ЦК 
XXVIII съезду, которые 
будут обсуждаться на пред
стоящем Пленуме Цент
рального Комитета.

Готовлюсь 'К выступлению 
на Пленуме. Хотел бы (и 
считаю (нбобходимым это 
делать и впредь) посовето
ваться с вами по основным 
тезисам 'своего вьютупле- 
ния.

Хочу сразу заявить о 
своей позиции. Она — в 
полной поддержке полити
ческой линии М. С. Горба
чева, направленной на кон
солидацию общества. Более 
того, в нынешней ситуации, 
если бы у пеня даже и бы
ли расхождения тактиче
ского порядка, я бы их ка
тегорически отбросил.

В э т о  т р у д н о е  д л я  с т р а 
н ы , н а ш е г о  о б щ е с т в а  в р е 
м я  Т О Л Ь К О  о б ъ е д и н е н и е  
у с и л и й  в с е х  —  п а р т и и , о б 
щ е с т в е н н ы х  о р г а н и з а ц и й , 
го с у д а р (С т в а  —  п о з в о л я т  
и з б е ж а т ь  т е х  д р а м а т и ч е 
с к и х  с о б ы т и й , н а  г р а н и  к о 
т о р ы х  м ы , в о з м о ж н о , с т о 
и м .

Несколько слов о, ЦК 
партии, о стиле и методах 
его работы.

Замечено, что послед
ние Пленумы зачастую 
превращаются в заседания 
остро (Критического плана. 
При этом критикуется в 
основном руководство пар
тии, государттва, средств 
массовой , информации. Ос
нования для этого имеются, 
и критический настрой воз- 
(Можен.

Но это, по-!Моему, лишь 
■часть разговора. Нельзя 
уводить заседания Плену
мов ЦК лишь в эту зону. 
Мы теряем ооноганую функ
цию этого коллективного 
органа —- анализ ситуа
ции, оценок явлениям, оп
ределение путей (решения 
стоящих перед 'партией про
блем.

К (Примеру. Коммунисты 
настоятельно ждут позиции 
ЦК КПСС и ответов на 
вопросы; почему рухну
ли коммунистические пар
тии в c T p a iH a x  Восточной 
Европы. Наша позиция. 
(Перспективы ®ущесгпвоЕ?а- 
ния Варшавского Договора. 

Необходимо дать ответы

и на события в Закавказье, 
Прибалтике и Молдавии.

Нет четких оценок вну- 
триэкономической деятель
ности правительства, ходу 
экономических и политиче
ских преобразований.

Почему это происходит? 
Думаю, по ряду пригчин. 
Одна из них — мы торо
пимся принимать решения 
без учета мнения комму
нистов и прокгрьшаем в 
((ХЗщественном настроении. 
Подчас отстаем (В реакции 
на перезревшую сэтуацию, 
и это вызывает недоволь
ство людей.

Вспомним, какие '(Горя
чие споры шли на XIX 
партийной конференции по 
выборам от общественных 
организаций, о Съездах на
родных депутатов, о совме
щении должностей. Приня
ли. И через год все отме
нили. И то. и другое сдела
ли посзпешно. без достаточ
ного совета с коммуниста
ми. Надо подумать о меха
низме делегирования рабо
чих в органы власти, в ЦК 
КПСС.

Считаю, что проблема
тичным становится и реше
ние Пленума ЦК о созда
нии Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР. Я (голосовал за 
это решение и выступал на 
Пленуме. Приняв подобное 
решение, мы тем самым ре
шили не создавать компар
тию России.

Но вот что происходит. 
При нашем содействии 
или, скажем, бездействии 
комсомол в феврале соз
даст Российский Союз. При 
индифферентном отноше
нии ЦК КПСС в марте бу
дет создан Российский 
профсоюз, затем Академия 
наук, будут созданы все 
тосудзрютввняые (структуры 
и республиканские общест
венные организации.

Как в этой ситуации вы
глядит наше Бюро ЦК 
КПСС (ПО РСФСР. Снова 
партия запаздьгоает!, снова 
критика в адрес ЦК и сно
ва в российских партийных 
(Организациях :р(азвернуто 
движение за создание сво
его ЦК и своей партии. Мы 
сами породили (Эту ситуа
цию. И. теперь уже этот 
вопрос с повестки дня не 
снять. Во всяком случае, 
создана проблема.

Серьезные политические 
издержки мы имеем в свя
зи с повышением заработ
ной платы партийным и со
ветским работникам. Доб
рое дело, прямо скажем, 
нужное, а обернулось в по
литическом плане (Против 
нас.

По подобного рода воп
росам необходимо постоян
но советоваться с комму
нистами и принимать реше
ния, лишь опираясь на их 
поддержку. Это и веление 
Эремени, (Когда рядовые 
коммунисты (ХОТЯТ при
нимать участие в вьгра^т- 
ке и принятии решений, 
будь то выборы делегатов 
или речпение судьбы пар
тийных взн1х;ов.

С учетом этого мнения 
необходимо изменить уже 
сейчас инструкцию ino выбо
рам и учесть (В ней (Предло
жения коммунистов. Осо
бенно по выборам делега
тов на XXVIII съезд и кон
ференции. По мнению на
шей (Партийной организа
ции, они должны быть 
прямыми, альтернативными 
и тайными.

Считал (бы (ВОЗМОЖНЫМ 
на этом пленуме гпринять 
решение и 'В поршд- 
ке законодательной инициа
тивы от имени ЦК войти с 
предложением в Конститу
ционную комиссию 'Верхов
ного Совета СССР по из
менению ст. 6 (В рамках об
щей перестройки Основного 
Закона страны. Политиче

ские вьп-оды такого реше
ния очевидны. Они найдут 
поддержку в партии, в на
роде.

Далее. Думаю, в ЦК не
обходимо поЛ(нее учитывать 
мнение членов ЦК, выска
занные ими на пленумах 
или .в комиссиях. Отклоне
ние предложения должно 
быть аргументировано.

Считаю, больше необхо
димо отводить времени на 
обсуждение ооновополагаю- 
щих вопрюсов, как, скажем, 
доклад Н. И. Рыжкова на 
II Съезде народных депута
тов СССР. 'Уверен; обсуди 
мы его по-настоящему 9 де
кабря, выскажи все то, что 
в данном случае необходи
мо было бы сказать, — не 
создали бы ситуацию на 
Съезде. HaeHj’M должен 
выражать более (критиче
ское отношение к прави
тельству. Иначе мы нико
гда не ликввдируем дефи
циты и талоны даже на то, 
на что безнравственно их 
вводить, скажем, на мыло. 
Ведь это, по существу, эко
номическая диверсия про
тив перестройки. И подоб
ных примеров рукотворных 
[препятствий перестройке 
привести можно немало. 
Это издержки нашей' рабо
ты, и вот здесь не хватает 
критического начала.

Об организаторской роли 
ЦК. Она как-то принижена. 
Правда, в (последнее время 
ряд секретарей ЦК, членов 
Политбюро побьгеалк в Ли
тве и Закавказье.

Хочу поддержать в этом 
плане М. С. Горбачева; 
Литва и Киев, Чернобыль 
и Уфа, Сибирь и Казах
стан — широк диапазон его 
поездок.

Большой авторитет в пар
тии и обществе приобрел 
Н. И. Рыжков конкретной 
работой на (месте в тяже
лые для Армении дни.

Но вот что насторажива
ет. 1989 год — год серьез
ных потрясений в нашей 
стране и на национальной 
основе, и на экономической. 
Идут забастовки, создаются 
стачечные комитеты. Буше
вал Ленинград.

В этой ситуации секрета
ри ЦК, заведующие отде
лами, на мой (ВЗГЛЯД, с 
большой группой товари
щей должны не кратковре
менно, а неделями, месяца
ми находиться в горячих 
точках страны. Влиять, изу
чать обстановку, п0(мопать 
(местным организациям.

Этого не произошло. Да и 
если бы мы обсудили на 
Пленуме ЦК 9 декабря ин
формацию В. А. Медаедева 
по итогам его пребывания 
в Литве — и результаты 
могли бы быть иными.

В стране, партии растет 
озабоченность. Снять ее, 
ответить на (Все вопросы, по 
моему убеждению, может 
лишь съезд. И я вношу 
предложение; (значительно 
приблизить дату его прове
дения — на июнь-июль.

О партии. Bo-TiepBbix, 
думаю, нужна широкая ди
скуссия о (партии, одновре
менно с обсуждением поли
тической платформы на
встречу XX VIII съезду 
партии.

Полагаем, что обновле
ние партии немыслимо без 
обращения к марксистско- 
ленинскому учению о пар
тии. Глубоко убежден, что, 
только возродив и утвер
див в общественном созна
нии и социальной критике 
ленинскую .кочцепцию пар
тии, можно серьезно гово
рить о ее обновлении.

К сожалению, пока в 
партии (господствует культ 
постановлений. И, хотя 
предшествующий опыт по
казал (бесперспективность 
этого пути в достижении 
серьезных целей, набитая

колея действует, партийные 
организации и аппарат пар
тийных 'комит€то;в продол
жают по ней катиться. Да и 
надо честно признать; дру
гие методы работы пока не 
освоены. Именно такое со
стояние аппарата постави
ло его в условия беспреце
дентной критики, которую 
мы теперь наблюдаем. Ап- 
(парат и раньше особой лю
бовью не (Пользовался, по 
его ценили за организован
ность, за способность обе
спечивать трудную, но спо
койную жизнь на местах. 
Теперь все изменштось. И 
одна из причин этого со
стоит в том. что аппарат 
не изменил своих функций, 
он не используется как ры
чаг перестройки.

Почему буксует перест
ройка? Этот вопрос стал 
уже стереотипны.м. Набил 
оскомину. Говорим много. 
Призываем без конца. Апел
лируем к чувству и ра
зуму. Как раньше говорили, 
идеологически обеспечи
ваем, а дело движется мед
ленно. Может быть, кон
цепции реформ несостоя
тельны? Об этом тоже спо
ров достаточно. Но я убеж
дён; нет серьезной опо
ры на прочную организацию 
партии. А попытка прове
сти такое сложное дело 
без крепкой организации, и 
историей это много раз до
казано, лишена .здравого 
смысла.

Процесс обновления пар
тии реализуется столь 
медленно еще и потому, 
что отсутствует .глубоко 
реалистичная программа 
реформы партии, реоргани
зации ее структуры, уточ
нения функций.

Партия — добровольный 
союз идейных единомыш
ленников, стоящих на марк
систско-ленинской плат
форме, очищенной как от 
сталинизма, так и от идео
логии времен застоя, союз, 
где господствует власть 
партийной массы.

На общесоюзном уро""е 
в отношениях с Верхоттым 
Советом СССР у партии 
самая главная роль — 
литпь в npaiBe законодатель
ной инициативы. На других 
уровнях Сов(етов партия 
должна свои решения про
водить через советские ор
ганы в рамках действую
щего ааконодательства.
Имея большинство, партия 
будет (ВЛИЯТЬ на Советы, но 
ни в коем случае не заме
нять и не подменять их.

И, конечно, демократич
но избрать делегатов съез
да, выверить новый курс 
партии, определить ее зада
чи и функции в обществе,

О гласности. Пленум ЦК 
КПСС должен тратгелиро- 
(ваться по телевидению и 
радио. Стенограммы съезда 
публиковать в течение 5 
дней. Если политическая 
обстановка требует иного 
подхода. коммунистам
должны направляться за
крытые (Письма.

Добавлю. ''ГО я ропросп'; 
гласности партийной рабо
ты нам необходимо руко
водствоваться простым, но 
)принципиально , (ваэкным 
!требов(ани1еМ; партийной 
тайны не должно сущест
вовать, у партии ;не дожкно 
быть секретов от народа. 
Если, конечно, :в партий- 
'ных документах не содер
жатся (Государственные се
креты.

С такими предложения
ми (МЫ выходим на ваше 
обсуждение. Прошу выска
зываться и по повестке 
пленума, и по второй части 
моего сообщения. Что ка
сается тезисов, то это лишь 
наброски и фрагментарное 
их изложение.
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П Е Р Е С Т Р О Й К А  Т Р Е Б У Е Т  
О Б Н О В Л Е Н И Я  П А Р Т
- И З  В Ы С Т У П Л Е Н И Й  У Ч  A C T  Н и к о в  П Л Е Н У М А

в. А. ЛУКОВ, первый 
секретарь Каргасокского 
райкома КПСС:

— Состоявшийся позавче
ра пленум районного 
комитета партии однознач
но высказался за досрочное 
проведение XXII областной 
отчетно-выборной партий
ной конференции и прибли
жение сроков проведения 
XXVIII съезда партии. 
Вместе с тем предложил 
обкому окончательное реше
ние принять после обсуж
дения этого вопроса в пер
вичных партийных органи

зациях. За дни пребывания 
здесь, в Томске, учитывая 
обсуждаемые сегодня пред
ложения, ситуацию, я по
нял, что решение о досроч
ном проведении областной 
отчетно-выб^орной конферен
ции надо принимать сегод
ня и проводить ее макси
мум в конце апреля. Соот- 
аетственцо при)близить и 
проведение XXVIII съезда 
в срок не позднее июня.

Разделяю точку зрения, 
чтобы отчетно-выборные 
собрания в первичных ор
ганизациях провести'  после 
съезда. Считаю целесооб
разным и районные отчет
но-выборные партийные 
конференции провести по
сле съезда партии. А в 
ходе подготовки к нему на 
партийных собраниях и 
районных конференциях 
провести только избрание 
делегатов на съезд и об
ластную конференцию.

Вношу предложение, что
бы после этого пленума его 
участники, ответработники 
обкома партии немедленно 
выехали в районы, первич
ные партийные организа
ции обсудить политическую, 
икономическую обстановку, 
сложившуюся в области, 
15сесторонне обсудить по
рядок избрания делегатов 
на съезд и областную кон
ференцию. Наш пленум и 
партийный aiKTHB высказали 
следующие соображения. 
На наш взгляд, представля
ется несколько спорным 
предложение выбирать де- 
легс^ов на съезд по едино- 
1му областному ’ Йногбман- 
датному округу^ или по 
партийным округам 'Йа аль
тернативной основе и тай
ным голосованием. Мы 
считаем, что при таком 
подходе в сегодняшней си
туации кандидаты от сель
ских районных партийных 
организаций из-за малочис
ленности по сравнению с 
городскими практически не 
будут иметь шансов стать 
делегатами съезда. Навер
ное, целесообразно предо
ставить право каждой сель
ской районной партийной 
организации избрать на 
съезд по одному делегату. 
А для районных в городах 
и для городских в городах 
без районного деления мож
но установить норму пред
ставительства от количест
ва коммунистов. Возможен 
и такой вариант, чтобы 50 
процентов делегатов было 
от сельских районных пар
тийных организаций, 50— 
от городских. Думается, 
что это было бы демокра
тично и справедливо по 

. ношению ко всем партий
на:'f организациям. А уж 
как провести выборы — 
коммунисты в районе реши
ли бы сами. Однозначно 
хочу сказать, что в этом 
должны (Принять участие 
все члены партии и их ре
шение должно быть окон
чательным.

Такой же порядок пред
лагается ввести по выборам 
делегатов на областную 
партийную конференцию. 
При этом считаю, что все 
районные партийные орга- 
нт;за));и.и дол.жны быть пред
ставлены равным коли- 
лаством делегатов.

И последнее. Персональ- 
Н1'1Й состав нового обкома 
на 70 процентов должен 

сформ1И!роваг-1 в рай- 
.. ' -лх партийных организа- 
•пчх, а 30 процентов мож
но доизбрать на областной 
партийной конференции по 
рекомендации партийных 
((рглнизакий, при тайном 
гс'лосовании делегатов.

С П, -ХАНДОРИН, гене
ральный директор объеди
нения «Томский нефтехими
ческий комбинат»:

- ■ Прежде всего, несколь
ко слов хотелось бы ска
зать о позиции, в которой 
оказался сейчас цаш об
ластной комитет партии. Я 
бы ее охарактеризовал та
ким образом; обком сейчас 
находится .между молотом и 
члконзльней. В качестве мо
лота выступают те. партий
ные срганизацяи, те груп- 

. пы людей, которые активно 
критикуют областной коми
тет партии за недостатки, 
которые у нас существуют 
•1 об(цестве. А наковаль

ня — это та ситуация, ко
торая сложилась у нас в 
государстве, в обществе и 
в партии и на которую об
ластной комитет никак не 
может повлиять.

Что я имею в виду и 
чем охарактеризовал бы 
(Эту ситуацию? Во-первых, 
она характеризуется неза
вершенностью начатых 
процессов, и, может быть, 
от этого происходит значи
тельная часть неудовлетво
ренности у людей. Налицо 
отставание в законотвор
честве: декларированные
проекты, которых люди 
ждут, остаются проектами 
и в законы не превращены. 
Наконец, имеют место, я 
бы даже сказал, отступления 
от уже принятых законов. 
Например, недавно мы по
лучили сообщение о том, 
что производится некото
рое изъятие из Закона о 
государственном предприя
тии.

Все эти |перипетии, ко
торые связаны с Зако
ном о ' госу|дарствеяном 
предприятии, и те обсто
ятельства, которые приво
дят к снгокени»? само
стоятельности предприятия, 
породили и кемеровские •со
бытия. Я должен сказать, 
подчас создается впечатле
ние. что эти кемеровские 
события некоторые органи
зации и органы ничему не 
научили. Вот в отношении 
нашего коллектива, напри
мер. Принято решение из
менить экономические нор
мативы, по которым мы 
всю пятилетку должны 
жить (оставляют нам, до
пустим, в фонде материаль
ного поощрения всего 2 
процента). И получается та 
самая позиция, о которой 
я только что говорил. Надо 
ли винить в этом областной 
комитет партии и его бю
ро? Я думаю, что их вины 
в том положении, в котором 
мы сейчас оказались, нет.

Требуется безусловное 
ускорение партийных реше
ний, которого требует зна
чительное число членов 
КПСС. Чем скорее мы их 
примем (я имею в виду, 
согласимся с этими предло
жениями или не согласим
ся, это решать съезду пар
тии), тем скорее может 
пройти процесс консолида
ции. И в партии останутся 
те люди, которые будут 
стоять на партийных пози
циях. Без этого существует 
явная какая-то разобщен
ность. Нужно каким-то об
разом им уйти, что ли, — 
тем, кто не согласен, но 
надо решение принять по 
этим позициям. У нас вче
ра было собрание комму- 
(нистов, и  большинством бы
ло принято решение, что 
фракционность в партии 
недопустима, иначе партия 
окажется недееспособной.

Здесь Виктор Ильич упо
минал о власти партийных 
органов и советских орга
нов. Действительно, сейчас 
такая ситуация, что она 
напоминает безвластие. На
до скорее к какому-то бере
гу прибиваться, находить 
ту золотую середину, ко
торая нам позволит двигать
ся вперед, а не демонтиро
вать то, что мы имеем в , 
экономике.

Я считаю, что нам надо 
прекратить попытки делать 
вид, что мы очень хорошо 
относимся ко всякого рода 
группировкам, что мы с 
ними консолидируемся;, что 
мы будем вести конструк
тивный диалог. В общем, 
это, наверное, нужно де
лать, но вместе с, тем мы 
должны сказать кто есть 
кто. И с частью лиц и 
групп просто-напросто раз
межеваться, а не брать их 
под партийное крыло, не 
говорить о том, что эти 
группы, эти лица тоже 
коммунисты и мы должны 
с ними быть солидарны.

Мне кажется, что многие 
партийные комитеты увлек
лись дискуссией вокруг 
Устава КПСС и других по
литических вопросов и тру
довыми коллективами не 
зани.маются. Это приводит 
к то.му, что происходит де
зорганизация работы.

В заключение хочу ска
зать, что, конечно, конфе
ренцию и съезд надо приб
лизить п, мон:ет быть, рас
смотреть нужно вопрос о 
том. что провести сначала 
съезд и на новой основе, 
которая будет принята на 
съезде, проводать все кон
ференции и собрания.

, А. И. БУРДАЧЕВ, сек
ретарь парткома объедине
ния «Контур»:

— Предложение о прове
дении внеочередной отчет
но-выборной конференции и 
референдума по поводу до
верия секретарям горкома 
партии сейчас заинтерщ;о- 
ванно обсуждается в парт
организациях. Прогнозиру
ются .возможные события

на сегодняшнем пленуме и 
комплекс вопросов и по
следствий, связанных с са
мой конференцией. Подоб
ные вопросы обсуждались и 
у нас на расширенном парт
коме с участием всех сек
ретарей парторганизаций.
В большинстве^ своем пред
ложения. прийятые на на
шем парткоме к пленуму, 
согласуются с предложени
ями парткомов ряда других 
предприятий.

Во-первых, сегодня надо 
решать вопрос им€(нно о про
ведении внеочередной от
четно-выборной конферен
ции, потому что всякие от
ставки бюро, либо секрета
рей — это полумеры. От
ветственность за состояние 
дел должен нести весь об
ком как выборный орган, и 
нечестно будет кому-то уй
ти, бросив дела, не отчи
тавшись перед коммуниста
ми. С другой стороны, надо 
быть наивным; мол, придет 
вместо Петрова Иванов, и 
все пойдет по-новому. Ме
нять надо всю структуру 
управления партии, функции 
и все внутрипартийные от
ношения.

Большинство у нас под
держивает идею внеочеред
ной конфе1ренции. Макси
мально приближая ее сро
ки, надо реально оценивать 
обстановку. Ведь идет вы
борная кампания, многие 
из нас, участвуют в ней. 
Поэтому реальный срок, на 
мой взгляд,—это апрель. У 
многих вызывает опасение, 
что мы скомкаем в этом 
случае отчетно-выборную 
кампанию в коллективах. 
Оно так и будет, если ид
ти привычным путем. Все 
надо перенести на время 
после конференции. И да
лее. Раньше порядок от
четно-выборной кампании 
зависел во многом от сис
темы выборов. Выбирали в 
парторганизациях на конфе
ренцию районную, на рай
онной—на городскую и т. д. 
Сегодня мы этим не связа
ны, по крайней мере долж
ны сделать все, чтобы не 
были связаны этим.

Вот наше предложение. 
Выборы делегатов на об
ластную конференцию, на 
XXVIII съезд партии и но
вого состава обкома прово
дить по партийным округам 
на альтернативной основе, 
тайным голосованием. И 
сделать их прямыми, то 
есть членов обкома избрать 
до конференции на окру
гах. а на областной конфе
ренции подтвердить право
мерность выборюв. - По сути 
дела конференция в данном 
случае возьмет на себя 
функции ркружнбй комис
сии. То есть если где-то 
проведено не так, то она 
просто укажет тому округу, 
чтобы провели заново.

Я думаю, что сегодня 
веяние другие варианты не 
будут поддержаны комму
нистами. Скажем, вариант 
по избранию членов обко
ма—50 процентов в округах. 
50 на конференции — бу
дет воспришшаться как из
вестное сто из ста. Дру
гие варианты тоже ме
нее демократичны, чем тот,

■ что я сейчас предложил.
И последнее. Я хотел бы 

высказать предложение и 
обязательно поставить его 
на голосование. Вопрос о 
внеочередной конференции 
влечет ■ за собой большой 
комплекс теоретической и 
организаторской ' рз'^ты. 
Многие механизмы — и по 
выборам, и по другим воп
росам — сегодня придется 
создавать зановЦ. Малей
шие элементы игры либо 
урезания демонратии будут 
против авторитета партии. 
Здесь нельзя решать без 
совета с коммунистами. 
Это очень часто повторя
лось и в докладе. Это пред
лагаю и я. '

Г. Я. АМЯГО, заведую
щая производством столо
вой № 44 треста столовых 
№  2 :

— Более четырех лет 
назад ночое и емкое слово 
«перестройка» вошло в на
шу жизнь. Но сейчас мы с 
горечью отмечаем, что пе- 
рестро;1ка затормозилась. 
Мне кажется, прежде все
го потаму, что каждую ее 
идею мы не подкрепили 
конкретной программой, на- 
ши.ми конкретными делами, 
энергией и трудом каждого 
коллектива, Щазйдого конк
ретного человека. В этотл я 
вижу большое упущение в 
работе областной партийной 
организации, обкома КПСС' 
горкома партии и каждой 
первичной партийной орга
низации. И за это нам надо, 
держать ответ перед наро
дом, Перестройку просто 
заболтали, ушли в крити
канство, озлобленность, про
тивопоставление руководст
ва и народа. И за это нам 
тоже надо держать ответ.

Я ифедлагаю сегодня на 
пленуме, а затем в каждой 
партийной органивации про
вести честное обсуждение 
хода перестройки, проду
мать конкретные пути ее' 
обновления, а главное—по
советовавшись с народом, 
поднять его на дела.

Мы осознаем. что нет 
еще в обществе других сил. 
крюме партии, которая на
чала перестройку, и дело 
чести довести ее до конца.
Я предлагаю руководству 
обкома (КПСС, |горкома и 
райкомов выйти самим в на
род с честным анализом 
своей деятельности, своих 
ошибок, выслушать деловую 
критику в свой адрес и на
метить результативные пу
ти улучшения своей рабо
ты. Я предлагаю публично 
признать, что.  ̂ повышение 
зарплаты работникам пар
тийного аппарата — это не 
просто не вовремя, а преж
де всего безнравственно: 
сейчас ведь всем трудно 
живется. А потом — не за 
что повышать, дела ведь 
идут плохо.

Я предлагаю всем нам, 
коммунистам, разделить с 
руководителями области, 
города те неудачи, непро
стительную нарепштель- 
ность и раскачку, которую 
мы имеем на сегодняшний 
день не без нашего «стро
гого» спроса со своих руко
водителей. Но надо прекра
тить то озлобление, шель
мование руководителей об
ласти, города, которое идет 
без честного, конкретного 
анализа их работы.

У нас в коллективе об
суждалась программа де
мократической (плаггфсфмы.
И вот что мы решили: в
стране складывается ситуа
ция создания альтернатив
ных КПСС партий. Навер
ное, это неплохое дело, в 
принципе это надо привет- 
ство1вать, если это поиски 
путей улучшения жизни на
рода. Ведь недаром в наро
де говорится: «Один ум—хо
рошо, а два — лучше». Но 
в этой программе в основ
ном все те же идеи, кото
рые КПСС провозгласила 
почти пять лет назад. Здо- 
рювых, думающих сил в пар
тии еще много, и надо не 
бояться отмены 6-й статьи 
Конституции. Мы и так не 
опустим руки, и дальше бу
дем работать, чтобы вер
нуть себе доверие народа.

В основном на демокра
тической основе провели мы 
выборы высших органов Со
ветской власти, но мы все- 
таки, как мне кшкется, 
опять ошиблись. Нам очень 
больно, что в депутатской 
группе нет единства в за
щите наших интерюсов, 
склонность к законотворче- 

■ ству нас настораживает. Я 
хочу высказать свое мнение 
о депутатской деятельности 
тов. Сулакшина — мнение, 
подкрепленное и раздумья
ми моих товарищей по ра
боте. Я уважаю Степана 
Степановича за то, что он 
имеет свои позиции, умеет 
их отстаивать. Но он сам 
лично, а главное—его окру
жение из депутатского клу
ба считают, что только его 
мнение, его позиции пра
вильны. Они как-то не
скромно, шумно, злобно, я 
бы сказала, верюломно на
вязываются всем нам. По
ражает не только критика 
руководства области и ина
че, чем они, мыслящих, а 
личная неприязнь. И нам, 
рядовым людям, коммуни
стам, даже стржншо стано
вится; а вдруг эти люди 
придут к власти? Вот поче
му мы не должны ошибить
ся в выборах делегатов 
XXVIII съезда партии. Я 
за то, чтобы избрать тех, 
кто делами делает пере
стройку.

О. В. КОЗЛОВСКАЯ, 
первый секретарь Октябрь
ского райкома партии:

— Настоятельной потреб
ностью становится демокра
тизация партии, сокращение 
ее аппарата, ликвидация 
дублирующих, па(раллешь- 
ных структур, на основе 
увеличения самостоятель
ности перхвичных пархтий- 
ных организаций. И, отвечая 
на эти вопрхэсы, прошедший 
вчера пленум нашего рай
кома подавляюнщм боль-, 
шинством голосов принял 
предложения: поддержать
проведение городского ре
ферендума по структуре 
партийных органов с одно
временными отчетами бюро 
горкома и райкомов пар
тии, предоставить паршич- 
ньш пархторганизациям ис- 
.к'лючительиую фмостоя- 
тельность в ;приеме и ис
ключении членов партии, в 
использования 50 прюцен- 
тов взносов, сократить 
партвзносы до 1,5 процента 
от зарплаты, предоставить 
широкие полномочия и пра
ва ,республиканским, об
ластным и городским пар
тийным организациям.

Особое место на нашем 
пленуме занял вопрюс о

гласности и информирюван- 
ности коммунистов. (Вызы
вает недоумение позиция 
ЦК КПСС по замалчива
нию, вопреки требованию 
партийных организаций, ма
териалов двух гюследних 
Пленумов. Именно поэто
му мы обращаемся к фев
ральскому Пленуму с пред
ложением о его прямой 
трансляции и ;публикации 
стенограмм предстоящего 
и всех последующих пар
тийных форумов, а также— 
до XXVIII съезда опублико
вать полные материалы Пле
нумов ЦК, начиная с 1985 
года. Волнует нас и прк>б- 
лема теоретических основ 
обновляемой партии. Сей
час распространяется мне
ние об устарелости и непри
годности теории марксизма- 
ленинизма, о необходимости 
перехода на социал-демок
ратический путь развития, 
вплоть до перхерхождения 
пархтии. Настало время рас
ставить все точки над «и»; 
от какого наследства клас
сиков мы отказываемся, ка
кое берем на (вооружение?

Как известно, вопросы 
теории не будут вьшосить- 
ся на XXVIII съезд КПСС 
в силу неясности многих те
оретических (прхоблем. Но од
на только демократизация 
пархтии — это все же по
лумеры. Поскольку, если 
члены пархтии будут при
держиваться разных взгля
дов по коренным вопрхосам, 
партии не бывать! Тог
да неизбежен раскол, ко
торый уже ощутим. Поэто
му мы высказьшаемся за 
включение в повестку 
XXVIII ‘съезда КПСС воп
росов по теорхетическим ос
новам обновленной партии и 
созданию П|рограммной ко
миссии. Мы уверхены: без
новой Программы КПСС не 
может быть и нового 'Уста
ва.

Сегодня в адрхес февраль
ского Пленума ЦК КПСС 
от имени чдеяов нашего 
райкома ушла телегрхамма, 
где изложено еще одно 
предложение: о рассмотрхе- 
нии Пленумам ЦК КПСС 
(первым вопрхосом) вопроса 
о выведении из состава 
ЦК его членов, которым 
коммунисты оказали недо
верие. В першую очерхедь, 
речь идет о товарищах Ка
лашникове и Богомякове, 
бывших первых секретарях 
Волгоградского и Тюмен
ского обкомов партии. В то 
же время должна сказать, 
что бюрхо райкома пархтии и 
я лично были лрхотив такой 
постановки вопрюса. По
скольку считаем, что это 
дело прежде всего комму
нистов двух областей, кото
рые их рхекомендовали в 
состав ЦК. Не нашло под
держки участников пленума 
райкома и предложение ря
да коммунистов, секрета^й 
райкома о приостановлении 
вьшлаты пархтийным работ
никам повышенной зарпла
ты. Мое мнение: Политбюро 
приняло такое . решение не
своевременно.

Еще об одном .решении 
пленума райкома. Мы счи
таем необходимым (рассмот
реть вопрос об отмене резо
люции X съезда РКП(б) 
«О единстве пархтии» и вне
сти изменения в уставной 
принцип демократического 
централизма, прхедоставить 
права меньшинству отстаи
вать свои позиции. Хотя это 
совершенно не означает, 
что мы выступаем за фрак
ции и группировки в пар
тии. Одновременно члены 
райкома высказались за пря- 
(мые, тайные, рхавные, аль
тернативные по платформам 
выборы делегатов на XXVIII 
съезд КПСС (предложение 
по механизму партклуба) и 
на отчетно - выборхные пар
тийные конференции обла
сти, города, района.

А. И. ЧЕРКАССКИЙ, 
наладчше Томского завода 
режущих инструментов, 
член То1фпсого партийного 
клуба:

— Здесь лрхоэвучали сло
ва о демократическом сою
зе, его платформе. Очевид
но, оратор имел в виду де
мократическую платформу 
КПСС, она действительно 
существует, организационно 
оформилась. Томский пар
тийный клуб 'стоит на ' этой 
платформе. Если кто-то не 
знаком, может познакомить
ся. Коммунисты партийно
го (Клуба хотят того же, что 
и (Коммунисты первичных 
партийных организаций. Хо
тят создать систему, меха
низм в партии, в государхст- 
ве, который позволял бы 
жить человеку хорххшо. И в 
это(М сегодняпший (доклад 
Виктора Ильича Зоркаль- 

• цена в общем-то обнадежи
вает. Год назад такого док
лада, наверное, не сльнпа- 
ли бы. Очень .много раз
мышлений. Но в принципе 
пока еще не вышли на ре
зультат. В предложениях 
пархтийного клуба, которые 
звучат на страницах печа
ти, распространяются, об

суждаются, 'МНОГО эдравого. 
То, ЧТО было сказано на ми
тинге, — это резкое, но 
справедливое трхебование. В 
ситуации, (которхая сейчас 
есть, я думаю, вполне чест
но и вполне конкретно мож
но каждому члену област
ного комитета понять, что 
они не имеют доверия ком
мунистов. В данном случае 
вы себя можете спрхосить: 
могут ли коммунисты пер
вичной организации решать 
вопрюсы nafxTHH в целом — 
нет. Может ли областной ко
митет пархтии решать проб
лемы пархтии в целом — 
нет. И таким обрхазом весь 
этот стержень идет кону
сом вверх. Эту пирхамиду, 
этот конус необходимо пе
ревернуть. Перевернуть к 
интересам, задуматься над 
тем, что же мы вообще 
прхедставляем из себя.

Мне координационный 
совет пархтийного клуба по
ручил зачитать заявление:

Товарищи члены обкома 
КПСС! Срытия последних 
месяцев, недель, дней окон
чательно убеждают нас в 
том, что ньшешний состав 
обкома ,не в состоянии при
нять (радикальные меры по 
углублению и ускорению пе- 
рестрюечных прюцессов (В об
ласти. Сформирова'нный в 
условиях, не позволяющих 
коммунистам сделать выбор, 
обком КПСС несет в себе 
черты отчужде(Ннасти от 
пархтийной массы, ему ха
рактерен вид формальной 
структу(ры, не отражающей 
д^ствительные интересы 
низовых пархтийных орхга- 
низаций — основы пархтии. 
Его действия носят отор
ванный от реалий характер, 
вступают в прхотиворечие с 
действительным ходом со
бытий. Обком (КПСС зани
мает позицию недооцеицва- 
ния и замалчивания процес
сов активизации народных 
масс как мощной и опреде
ляющей силы, подкрепляю
щей снизу демокрхатические 
преобразования общества и 
КПС(5, которые начаты в 
1985 году лидерами пархтии 
во главе с М. С. Горхбаче- 
вым.

Более того, положитель
ная рюль таких обществен
ных движений, как «Мемо
риал», общественные клу
бы избирателей, длительное 
время представлялась как 
нечто выходящее за рамки 
демократии. Время показа
ло жизненность и необходи
мость деятельности таких 
общественных движений.
В последнее время инород
ным телом КПСС прхедстав- 
ляются демократические 
взгляды и действия Том
ского партийного клуба, с 
которыми члены обкома 
КПСС не хотят вступать в 
диалог, призывал к реши
тельным мерам по отноше
нию к членам КПСС, име
ющим другие, отличающие
ся от мнений многих членов 
обкома суждения на демок
ратические преобразования в 
обществе и пархтии.

Да, наше понимание те
кущего (Момента и путей вы
хода из кризиса имеет и су
щественное отличие от офи
циального мнения (Обкома 
КПСС. Позиция пархтклуба 
изложена в воззвании Том
ского партийного клуба к 
коммунистам области, то
варищам по пархтии от 13 
января 1990 года. Эта по
зиция получила свое вырха- 
жение в объединении чле
нов пархтийных клубов и 
перхвичных партийных орга
низаций страны на основе 
«Демократической платфор
мы КПСС», которая офор
милась на конференции ком
мунистов в Москве 20—21 
января 1990 года. Вы не мо
жете не замечать, что число 
сторонников платформы в 
первичных организациях 
стремительно .расширяется. 
Мы убеждены, что это объ
ективный общественный про
цесс, вызванный насущны
ми задачами перестройки.

В правоте сделанных вы
водов мы еще раз убеди
лись в ходе митинга в До
ме политического Л1рюсве- 
щения 27 января, когда 
больЩинство участников ми
тинга, коммунистов и бес- 
пархтийных из самых раз
личных организаций Том
ска убедительным образом в 
своих выступлениях, в резо
люции 1МИТИНГЭ поддержа
ли предложения партклуба 
и выразили свое недоверие 
к нынешнему составу обко
ма и горкома .КПСС. И те
перь у обкома партии два 
пути: подать в отставку, 
предоставив возмоншость 
партийяью низам на сво
бодной демократической ос
нове в (Кратчайшие сроки 
выработать требования к 
выборным органам партий
ной организации и их аппа-, 
рату, обусловленные осо
бенностями кризисной и ре
волюционной сит.уации. Из
брать дееспособное руковод
ство партийной организации 
в ходе прямых, тайных, 
равных, на альтернативной 
основе, по (Платформе, по

партийным округам выбо
ров. Или подавить этот про
цесс силой.

Хочется верить, что вто
рой путь вы для себя, без
условно, исключаете. Ваше 
решение —• это ваш выбор. 
Мы надеемся, . что члены 
Томского обкома партни 
проявят (мужество и принци
пиальность, не дадут возоб
ладать своим эмоциям и ам
бициям, не пойдут на аппа
ратные приемы (Перекраива
ния бюро обкома без кар
динального изменения стиля 
и методов своей работы и 
искренне примкнут к пар
тийной и беспартийной мас
се. Только это создаст воз
можность для возрождения 
областной партийной органи
зации на принципиально но
вой, демократической осно
ве.

Н. А. СОЛТАГАНОВ, 
первый секретарь Кривоше- 
инского раМома партии:

— Бюро областного ко
митета, аппарат запаздыва
ют с принятием решений по 
■демократизации /йартийной 
работы, несвоевременно да
ют оценку происходящим в 
области перестроечным про
цессам, слабо используют 
средства массовой информа
ции для разъяснения своих 
решений. Редки встречи сек
ретарей, заведующих отде
лами обкома партии с ком
мунистами сельских партий
ных организаций. Не знаю, 
как по другим районам, а в 
нашем за весь прошедший 
год ни один из работников 
обкома не побывал на пар
тийных собраниях. Это по
рождает негативное отно
шение коммунистов к аппа
рату обкома КПСС.

В Томске действует пар
тийный (Клуб. В сельских 
районах о работе этого клу
ба информация довольно 
скудная и противоречивая. 
Думаем, все-таки возникно
вение этого клуба — явле
ние позитивное. Это — ре
акция части коммунистов, 
партийных работников на 
замедленность демократиза
ции внутрипартийных отно
шений в областной партий
ной организации, желание 
ускорить эти процессы. Ап
парату (городского, област
ного комитетов партии необ
ходимо сотрудничать с этим 
клубом. Из интервью члена 
бюро обкома В. М. Кетова 
мы знаем, что контакты на
лаживаются, но есть и от
чужденность, ее надо из
живать совместной работой. 
Конечно, не все решения 
клуба, положения его про
граммы (воспринимаются 
коммунистами однозначно. 
Неприемлем крайний ради
кализм, стремление быть 
единственным выразителем 
интересов рядовых 'комму
нистов. В частности, реше
ние митинга под эгидой клу
ба, с выражением недове
рия руководству обкома 
КПСС. Сколько бы там ни 
участвовало людей, это еще 
не вся областная партийная 
организация.

Надо сказать, что пар
тийному клубу, как и всему 
нашему обществу, не хвата
ет политической культуры, 
выдержки в диалоге, поиске 
решений пр<^лем, накопив
шихся в областной партий
ной организации. Проблем 
накопилось действительно 
много, наблюдаются и кри
зисные явления. Об этом го
ворит массовый выход лю
дей из рядов партии. С этой 
точки зрения созыв досроч
ной конференции областной 
партийной организации пред
ставляется крайне необходи
мым.

Не следует затягивать ре
шение о дополнительном 
сокращении аппаратов рай
комов, горкомов и обкома 
на 30—40 процентов, осу
ществить структ^ные изме
нения. , Взять за правило, 
чтобы в аппарат областного 
комитета на ответственную 
работу направлялись люди с 
обязательным опытом низо
вой партийной работы. Пол
номочия делегатов конфе
ренции необходимо сделать 
постоянными, с тем, чтобы 
конференция вновь могла 
собраться в течение срока 
полномочий, заслушать от
чет выборного органа, осу
ществить его обновление,

Н. Н. КИСЕЛЕВ, про
фессор Томского универси
тета:

— То положение в стра
не и партии, (Которое сегод
ня так тревожно обсуждает
ся на пленуме обкома, сло
жилось не сегодня и не вче
ра. Это результат той страу
совой политИ'Ки, которую 
проводили верхи партии, 
начиная с апреля 1985 го
да, консервативная часть ру
ководства партии. Думаю- 

- щие люди уже давно заме
тили, что у нас прюисходят 
странные вещи. При (все-та- 
ки пусть трудных, часто про
тиворечивых шагах, на(Прав- 
ленных на демократизацию 
нашего общества, (нашего

государственного устройст
ва, в партии ничего не ме
нялось. Более того, сразу 
же после апреля 1985 го
да и после XIX партийной 
конференции деятельность 
Политбюро и ЦК в основ
ном сводилась к принятию 
щироковещатешыньк, часто 
непродуманных, заведомо об
реченных на невыполнение 
постановлений. И это на 
всех уровнях. А Томский 
обком КПСС действует в 
этом же духе. Вопреки об
щественному мнению горо
да и области обком настоял 
и утвердил нового редакто
ра «Красного знамени». 
Что, это было так необхо
димо? Что, у нас «Красное 
знамя» стала антипартийной 
газетой? И так ли уж сроч
но это нужно было' делать?

И еще: газета или сам об
ком, не знаю, отказалась 
печатать несостоявшееся вы
ступление С. С. Сулакшина 
на Съезде народных депу
татов. И, на (МОЙ взгляд, 
правильно было принято ре
шение. Во-лервых, выступ- 
ление не состоялось, во-вто- ’ 
рых, ничего нового Степан 
Степанович в этом выступ
лении не сказал, то, чего 
бы не было известно. И 
вдруг обком партии прини
мает решение публиковать, 
после того, как Здесь побы
вали пикетчики. Ведь мы 
не можем как общество, 
как государство существо
вать, если мы каждый раз, 
в зависимости от каких-то 
пикетчиков, будем менять 
тактику и стратегию своего 
поведения.

И вот в этой связи я ду
маю, что коренные преоб
разования в структуре на
шей партии совершенно не
обходимы. Согласен с вы
ступлениями, которые про
звучали уже здесь на три
буне, и с решениями Том
ского партийного клуба по 
поводу (реорганизации струк
туры партии. Тут действи
тельно нужно много и ко
ренным образом менять, 
иначе у нас распадется пар
тия. Но одновременно хо
тел высказать и свое отно
шение к политической борь
бе и к ее методам, которы
ми ведут свою работу и от
стаивают свои взгляды не
которые товарищи из пар
тийного клуба. Я признаю 
право партийного клуба и 
митингов любой численно
сти требовать отставки об
кома, горкома, кого угодно, 
вплоть до М. С. Горбачева. 
Это их право. Но я не при- ■ 
знаю за ними права дикто
вать свою волю членам 
обкома. Думаю, что ес
ли мы действительно оза
бочены будухцим нашей Ро
дины, судьбой нашего наро
да, то мы должны считать
ся и с опасностью того, что 
раскачивать лодку безнака
занно, по принципу, чем ху
же, тем лучше, нельзя, ина
че мы в эту пропасть, пе
ред которой сейчас стоим, 
скатимся, И вместе с чле,- 
нами партийного клуба, уве
ряю вас.

В. И. БОРИСЕНКО, ко
тельщик объединения «Том
ский нефтехимический кЬмг 
бинат»:

— Объявив о перестрой
ке, партия приняла на се
бя главный удар, который 
сейчас обрушился с полной 
силой. Все выступающие 
сейчас на митингах и всевоз
можных заседаниях счита
ют только так. Но этот удар 
должны принять на себя и 
Советы, и наши хозяйствен
ники.

■Уваж'аемые руководите
ли города и области, когда 
вы все-таки разберетесь, 
кто чем должен заниматься?
И результаты своих дискус
сий доведете до людей? Мы 
в низовых коллективах об
суждаем, в о<жовном, доку
менты самодеятельных ор
ганизаций, а (ПОЗИЦИИ и от
ношение к этим документам 
областного комитета не зна
ем. Вот и спорим, кто во что 
горазд. В них есть что-то и 
хорошее, но есть и плохое, 
есть что-то вообще , при
зрачное. Что касается несо- 
стоявшегося выступления на 
II Съезде народных депута
тов товарища Сулакшина, 
на мой взгляд, не стоило 
из-за него поднимать столь
ко шума, а шум был только 
лишь для того, чтейы вбить 
еще один (клин между 
обкомом и простыми людь
ми.

Вчера на нашем объеди
нении состоялось собрание 
партийного актива с пове
сткой дня «Подготов|ка к 
XXVIII (Съезду КПСС». Хо
чу сразу сказать, что ком
мунисты нашего объедиле- 
ния против приближения 
сроков проведения сг^езда и 
областной отчетно - 'выбор
ной конференции, и за про
ведение XX Всесоюзной кон- 
ферен'Ции никто не выска
зался. Коммунисты счита
ют, что надо как (никогда 
тщательно провести отчет- 
но-выборн>'ю наоипанию.

(Окончание на 3-й стр.) »
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Г. Е. МИХАИЛОВ, цред- 
седатель облпотребсоюза;

— За последние полтора- 
два года внимание к сфере 
производства «  обращения 
резко ослабло. Политичес
кая реформа — это бес- 
Ш10(рно — оттеснила на 
задний план проблемы эко
номической реформы. Ми
тинговый период перестрой
ки явно 'затянулся. Полити
ческие . страсти и .эмоции 
захлестнули отдельные слои 
населения, особенно интел
лигенцию и служащих. И 
последствия невнимания ,к 
экономике уже шроявились 
в падении дисциплины и 
ответственности. Я вам ска
жу: прила|ВОК от этого
стал еще более тощим.

...В этой связи мне ка
жется, что охватившая всех 
страсть к крнтролю погу
бит экономическую и поли
тическую структуру нашего 
строя. Ведь политическая 
организация общества у нас 
буквально нафарширована 
органами административно
го давления, и такое вряд 
ли где еще сыщешь. Вот 
недавно насчитал приблизи
тельно 12 организаций, 
главной задачей .которых 
является «спрос», а если 
учесть все другие смешан
ные функции, то число та
ких организаций как .мини
мум удваивается. Как ни 
странно, наряду с профсо
юзами сюда вправе сегод
ня отнести и средства мас
совой информации. И все 
неформальные организации, 
и даже их отдельных пред
ставителей. Я для себя де
лаю вывод, что сегодня это 
уже даже не архипелаг 
ГУЛАГ, а это целый конти
нент, который ждет своего 
Солженицына. Я пришел к 
твердому убеждению, что 
столпами административно- 
командной системы явля
ются вовсе не .министерства 
и ведомства, а ловко укры
ваемые в их тени всякие 
контратьные организации. 
Заводы и фабрики, колхо
зы. совхозы. торговые, 
анабженческие организации 
буквально стонут от много
численных проверок и ко
миссий. Тысячи 'Команд 

^  буквально и^рз41ют эконо
мику и разрушают ее.

Для руководства, управ- 
леяия экономикой, товари
щи, Советская власть долж
на иметь возможность ре
ально влиять на кадры, 
финансы и .материальные 
ресурсы. И нашей экономи
ке не нужно никакой дру
гой идеологии. Если орган 
власти и управления не 
имеет такой возможности,' 
Ой просто не нужен сегодня. 
И здесь, как ни странно, я 
■вижу истоки и бюрократиз
ма. Приглядитесь, товари- , 
щи, внимательно к действи
ям таких органов. Для них 
(единственная форма жиз
ни-заседания. А главный 
результат деятельности — 
решение. А вот главный 
слой жизни — живая орга
низаторская работа — это 
удел трудовых коллективов, 
их руководителей и специа
листов. К контрольной сфе
ре деятельности льнут се
годня тысячи. В черновой 
организаторской работе, в 
сфере производства и обра
щения — единицы. Здесь, 
конечно, трудно и очень не
благодарно,. Нам; нужна 
аильная социальная поли
тика, но прежде нам нужна 
сильная экономика. Она не 
мыслима без компетентного 
управления, а его осущест
вить без специалистов, ока
завшихся сегодня по воле 
радикалов разных мастей в 
графе «аппаратчиков», не
возможно. И винить в этом 
только неформалов нельзя. 
Ведь по вине многих из нас, 
партийных и советских ор
ганов, большая армия спе
циалистов уже давно ни
чем не управляет. Единст
венно, чем отметили свое 
рождение неформальные 
организации, так это тем, 
что зачислили в «аппарат
чики» теперь самих пар
тийных и советских работ
ников.

Под видом борьбы с ап
паратчиками, бюрократами 
идет разрушение социаль
ного управления в стране. 
Управленческий труд де
вальвирован до такой сте
пени. что с ним может 
сравниться только падение 
■рубля в Советском Союзе. 
Митинговое, управление по 
типу новгородского вече 
становится престижным и 
предпочтительным. В раз
личных государственных и 
общественных структурах, 
сегодня идет напряженная 
борьба за право только оп
ределять основные направ
ления. очерчивать задачи и

ставить прс^лемы. Зашо
ренные таким понимэлием 
роли управления теоретики 
и практики, а за ними и за
конодатели совершили се
годня, товарищи, ошибку, 
последствие которой пока 
трудно даже себе предста
вить.

Л. Н. ЛЕБЕДЕВ, пер
вый секретарь Советского 
райкома партия: \

— Сразу скажу, что под- 
адрживаю пдедложешн? » 
бюро областного комитета 
партии о дос{ючном прове
дении отчетно-.Ш)Гборлой 
конференции. Считаю это 
своевременным шагом, от
вечающим реалиям и тре
бованиям жизни.

Во-первых, для нас — 
райкомов, горкомюв, обко
мов партии, то есть сло
жившихся партийных струк
тур, — стало характерным 
опаздывать, плестись в 
хвосте событий, ожидая 
указаний сверху. Досроч
ное проведение отчетной 
'конфеденцин — это стре.м- 
леиие обкома партии взять 
инициативу в свои руки. 
Это не уход от ответствен
ности за состояние дел в 
области.

Во-вторых, нас не может 
не беспокоить положение 
дел, ск.'шдьшающееся в 
экономике, так .как ника
кая партия, какие бы пре
красные программы она ни 
выдвигала, не .получит до
верие народа, если жизнь 
людей будет ухдушаться. А 
она ух5'дшается. Эконо-ми- 
ческий кризис .мсугубляет- 
ся, а  это подрывает дове- 
р.че народа к руководст
ву.

Более того, усугубляется 
дедрверие дестабилизацией, 
в Политической сфере уси
ливающимися наладками 
на партию, партийное руко
водство. Не замечать этого, 
ходить мимо, делая вид, 
что ничего не происходит, 
нельзя. Проведение отчетно- 
выборной партийной конфе
ренции в сегодняшней си
туации считаю са.мььм ре
зультативным путем полу
чения BOTj'Ma доверия из
бранному составу обкома, 
хотя и надеюсь, что в его 
состав войдут и сегодняш
ние члены обкома ■партии, 
которым доверят коммуни
сты.

В партийных организащи- 
ях этот вопрос обсуждает
ся. Большинство 'против 
отставки. Ьольшинст;во счи
тает, что отставка — это 
трусость. Отставка — это 
уход от ответственности. 
Отставка — это безвла
стие. Именно в этих усло
виях нужно получить во
тум доверия областному 
камитету партии, чтобы 
дальше можно было вести 
нормальную работу.

Но этого недостаточно. 
Нужно будет на самом де
ле кредит доверия подкреп
лять .конкретными делами. 
И в этой связи думаю, что 
избранному составу обко
ма партии необходимо 
способствовать укреплению 
власти Советов. Волее то
го. обкому необходимо пре
вратиться в орган на самом 
деле политического руко
водства и преодолеть непо
средственной работой в 
массах имеющееся сегодня 
отчуждение партийных ко
митетов от народа, аппарат 
от первичных партийных 
организаций.

KoMMj'fHHCTbi рысказыэа- 
ют свои наказы февраль
скому Пленуму. Это, преж
де всего, проведение отче
тов я выборов в первичных 
районных и городских 
иЦартийных организациях 
после съезда и на основе 
его решений, на основе но
вой платформы, новой Про- 
грам'мы и Устава КПСС.

Кроме того, пожелание— 
разрешить областным ко
митетам партии проведение 
эксперимента по расшире
нию прав и функций пар
тийных организаций на 
местах в соответствии с 
внесенными .предложениями 
до принятия новой Програм
мы и Устава.

Виктор Ильич, если вам 
будет предоставлена воз- 
М'ОЖяость вмс’'упить ча 
Пленуме ЦК, .просил;' б*-' 
высказать озабоченность 
рабочих состоянием безвла
стия в обществе и медлен
ным уотрадением ошибок, 
допущенных в политике^ и 
особенно в развитии коопе
ративного движения. Осо
бую Tpesorj’ вызывает со
стояние идеологической ра
боты. Мы — за устране
ние монополии на истину, 
но прот;ив идеологии наси
лия, морального разложе
ния, призыва к  свержению 
существующего строя.

Я уже высказывал свое 
отношение к napTHKHOMN; 
клубу на СТряЧИ.Н,ях много

тиражных газет, и сейчас 
хочу сказать, что отношусь 
к нему положительно. Пото
му что это рожденная 
жизнью |горизонтальная^ 
структура, оперативно реа
гирующая на все иэм.ене- 
ния в жизни общества. И 
мнение партийного клуба 
поддерживают коммунисты.. 
В деятельности партийного 
клуба сегодня 'много недо
статков, они, кстати, харак
терны и для всего нашего 
аппарата, вернее нашей 
структуры, в том числе и 
недемократицность, и мо- 
,менты экстремизма. Но ме
ня волнует другое; куда 
пойдет партийный клуб, не 
превратится ли в отдель
ную структуру? Мы из пар
тии 'потеряем активных 
наших коммунистов. И в 
этой связи, я думаю, надо 
не отторгать, а, наоборот, 
акт1шно идти на .консолида
цию с этими силами.

Б. А. КОВРИГИН, пред
седатель Томского горис
полкома:

— Бюро о б л а с т н о г о  к о 
м и т е т а  п а р т и и  п р е д л о ж и л о  
н а м  д о с т а т о ч н о  р а д и к а л ь 
н о е , н о , я  б ы  с к а з а л , н е  
б е с с п о р н о е  р е ш е н и е , к о т о 
р о е , с о д н о й  С Т 0 ;Р 0 Н Ы , П О З В О ' 
л я е т  к р и т и ч е с к и  в з г л я н у т ь  

н а  д е я т е л ь н о с т ь  о б л а с т н о 
г о  к о м и т е т а  п а р т и и  и  д р у 
г и х  ф о р м { 1л ь н ы х  п а р т и й 
н ы х  с т р у к т у р ,  с  д р у г о й , м о 
ж е т  б ы т ь , в  к а к о й - т о  с т е п е 
н и , о с т у д и т ь  г о р я ч и е  г о л о 
в ы  л е в о р а д и к а л ь н о  н а с т р о 
е н н ы х  к о м м у н и с т о в  о б л а с т 
н о й  п а р т и й н о й  о р г а н и з а ц и и , 
в к л ю ч а я  й н а 1ч и т а д ь н у ю  

ч а с т ь  ч л е н о в  п а р т и й н о г о  
к л у б а , с н я в  в  о п р е д е л е н н о й  
с т е п е н и  п о л и т и ч 'в с к у ю  н а 
п р я ж е н н о с т ь , к о т о р а я  с о з 
д а л а с ь  н а  с е г о д н я .

Нам предстоит достаточ
но ответственный выбор. 
Почему? На .мой взгляд, 
решение неоднозначно, так 
как не исчезает озабочен
ность, что в руководящие 
органы партии, если после- 
Ш И .М , на волне огульной 
критики партии в целом 
могут попасть люди, кото
рые очень серьезно оторва
лись от реальной жизни, 
переживают не за состоя
ние дел в обществе, а за 
удовлетворение своих по
литических амби1?ий. Вот 
это вызывает серьезную 
тревогу. Это я бы воспри
нял как удар по партии, 
причем вообще-то удар на
повал. Но реалии со сче
тов не сбросишь. Сегодня у 
нас в городе, во всяком 
случае в городской пар
тийной организации, созда
лось устойчивое мнение о 
том, что перестройка й пар
тии отстает от перестройки 
в обществе. Мнение не без 
основания. Если быть чест
ными, то и ‘Сегодняхший 
пленум каким-то , 
навеян воззвание,i и* про
шедшим митингом, которые 
были организованы партий
ным клубом. Мое отноше
ние к 'партийному клубу 
неоднозначно. С одной сто
роны — декларация усиле
ния власти Советов, с дру
гой — пикеты, митинги. Я 

'искренне не могу понять, 
зачем народному депутату 
С. С. Сулакшину мешать 
работать местной власти? 
Вот посмотрите, сегодняш
ний пикет. Ну ладно, тре
бовали отставки областного 
комитета партии — об 
этом можно спорить, но 
ведь есть и оскорбитель
ные, унижающие человече
ское достоинство лозунги. 
И никто из членов чтуба не 
вмешался. А исполком го
родского Совета зарегист
рировал этот народный 
клуб и тем самым принял 
отв.етствеяность за его д ея
тельность на себя.
' Товарищ Черкасский 

 ̂ прочитал нам заявление 
партийного клуба. А поче
му, вообще говоря, вы 
вправе заявлять, что члены 
областного комитета партии 
утратили доверие коммуни
стов? Почему вы считаете, 
что члены областного, ко
митета па.ртии, век вы ска- 
,г»я т»т»̂ недес’гепкгяют поонс- 
ходчщие события? Чо„цое- 
му, проведение сегодаяш- 
него пленума — прямой 
ответ на то, что события 
областной комитет партии, 
бюро как раз пытаются 
оценить достаточно реалис
тично.

У нас в городе трудно с 
продовольствием, но люди 
не голодают. У нас напря
женная политическая си
туация, но все-таки мы по
ка не позволяем убивать 
людей по политическим мо
тивам. Я считаю, что мы 
владеем политической об

становкой, и дай, Бог, что
бы дольше.

Много говорили о том, 
что 1ЧОЗЫСИЛИ зарплату со
ветским ра'ботникам, и это

беда. А я считаю такую 
точку зрения политическим 
сюсюканьем. Инсфуктор 
горисполкома получал 140 
рублей, да и До сих пор ни
кто не проявляет желания 
пойти в советский аппарат. 
Сейчас оклад у председате
ля горисполкома 600 руб
лей, но пять лет назад, ко
гда я работал на заводе, он 
был выше. Считаю, что 
деньги эти я заработал.

Давайте перестанем тря
сти лозунгами, давайте 
конкретно работать.

И последнее. Виктор 
Ильич сказал, что у нас 
безвластие определенное 
наступает. Не нужно пи
тать иллюзий; отсутствует 
система управления сама 
п о ‘себе. Ведь мы прекрас
но знаем, что местньш Со
ветам не дано право 'вме
шиваться в деятельность 
цредприятий 'республикан
ского, союзного и других 
подчинений. Вот на уровне 
коммунального хозяйства и 
решаем вопросы. Мы жи
вем в общей политической 
системе, и на нас отража
ются все ее негативные яв
ления.

Я думаю, бояться идти 
на досрочные перевыборы 
в партийных организациях 
не следует. Коммунисты 
сумеют разобраться, кто 
есть кто, сделают достой
ный выбор, и я думаю, что 
большинство членов сего
дняшнего обкома будут из
браны.

3. Г. КОПРА, слесарь 
манометрового завода;

— Вы знаете, товарищи, 
я специально не готовилась 
выступать, но есть такие 
вопросы, которые наболели, 
о которых хочу сказать.

Прежде всего обращаюсь 
к тов. Черкасскому. Вы ра
бочий и я рабочая. Почему 
вы можете судить о том, 
как я работала членом об
кома. Я считаю, что судить 
меня может моя п^шич- 
ная организация. Судить 
тогда, когда я отчитаюсь.

Теперь о личности наше
го первого секретаря Том
ской областной партийной 
организации Виктора Ильи
ча Зорнальцева. Почему се
годня он должен уйти в 
отставку? Он что: прово
ровался, занимается махи- 
нациялш или развалил все 
в Томской области? Да не 
развалил он ничего. Пра
вильно здесь ■сказал оратор, 
который выступал передо 
мной. Система у нас такая 
сложилась, и трудностей 
много.

Здесь говорили о зара
ботной плате, которую при- 
бавиля партийньш работни
кам. Почему — нет? Я счи
таю, цравйльно! Особенно— 
женщинам, которые работа
ют в партийных аппаратах. 
Или они не ходят на базар? 
Ведь прибавляли зарплату 
и нам, рабочим, и ИТР. 
Просто не могу понять, от- 
Н1'да у нас такая озлоблен
ность друг к другу, почему 
мы так перестали уважать 
друг друга? Какие-то 
нравственные основы мы 
теряем, перестаем просто 
любить свою Родину со 
всеми ее ошибками, со все
ми недостатками. Во всем 
огульно обвиняем друг дру
га. Но, если сейчас обком и 
все здесь сидящие уйдем в 
отставку и првдет кто-то 
другой, все И31менится? 
Будет лучше? Нет, не бу
дет. На данном этапе этого 
не будет.

— Я принимала участие как 
член обкома в организаци- 
онно-массов1рй комиссии, 
участвовала в подготовке 
работы пленумов. Мне лич
но не все нравится, но я 
стараюсь работать.

Мы сегодня в цехе об- 
суя^цали вопрос о роли пер
вого секретаря, так вот 
одна женщина высказала та
кое мнение. Она говорит: 
«Какой-то Виктор Ильич' 

уж очень мягкий, нетребо
вательный». Что ж, Виктор 
Ильич, над̂ о стать более 
•'ребевательным и больше 
спраш'эя'гь с кокмуннстог- 
руноводнтелей.

Наверное, нам надо при
слушиваться к мнению 
друг 'ДРуга. Это первое. 
Второе. Конечно, ни о ка
кой отставке сегодня не 
может быть и речи. Ото
звать каждого из здесь си
дящих, я считаю, может 
только первичная партий
ная организация, где надо 
отчитаться. И вот тут я 
хочу согласиться с мнением 
о том, что секретарям на- 
'до больше бывать в пер
вичных партийных органи
зациях. Вы знаете, люди 
хотят встречаться с работ-* 
никами обкома. Все сейчас 
хотят выскя.аать свое мне
ние. И вот J1O3T0MJ' я  вас 
ппнглашаю, Вичтоо Ильич,

на манометровый завод, к 
себе, в третий цех, в пар
тийную организацию. При
ходите.

Ф. Г. ГАРИПОВ, гене
ральный директор объеди
нения «Томскнефть»:

— Коммунистам, как ни
когда, необходимы сплочен
ность, ясность, цель и 
твердая линия в решении 
поставленных перед парти
ей задач. К сожалению, с 
этой работой областной ко
митет партии оправляется 
не должным образом, в по
следнее время это стано
вится все заметней. 'Ухуд
шается морально-полити
ческий климат в коллекти
вах, люди разобщены, 
многие просто не понимают 
происходящих в стране со
бытий в силу их динамич
ности и неодределенности 
последствий. Особенно ост
ро ощущают это хозяйст
венные руково<дятели. Ста
рая система хозяйствова
ния практически полностью 
демонтирована, а новая еще 
не создана. Да и какой 
должна • быть эта новая сис
тема, толком пока еще ни
кто не знает. Появились со
вершенно новые взаимоот
ношения между предприя
тиями, в том числе и та
кие, которые иначе трудно 
■назвать как хозяйственный 
бандитизм. За ресурсы и 
оборудование приходится 
платить втридорога, фонды 
под госзаказ не гарантиро
ваны. В последнее время 
возникли трудности с ре- 
альньш ■обеспечение.м фон
дов на продукты питания. 
'Причем ■если мы, нефтяни-' 
ки, выполняем свои обяза
тельства по добыче нефти и 
газа, то некоторые наши 
смежники и подрядчики не 
выполняют. Они могут от
казаться от принятия в 
план важнейших производ
ственно-социальных объек
тов и в то же время согла
ситься их принять только 
лишь по прямым договорам 
и т. д. на выгодных для 
себя условиязй. С другой 
■стороны, появились такие 
тенденции внутри трудовых 
коллективов, как коллек
тивный эгоизм. Когда 
предприятие требует при
нять решение, выгодное 
для себя, но противореча
щее интересам обхцим. И в 
такое время первичные 
■партийные организации 
практически ушли от задач 
'консолидации коммунис
тов, разъясн'внии роли зада
чи партии в новых услови
ях.

В силу целого ряда об
стоятельств в перестроеч
ный процесс стало прони
кать чуждое мировоззре
ние, безудержная жажда 
наживы любой ценой, в 
том числе и за счет своих 
ближних. Рост преступнос
ти, коррупция вызваны от
нюдь не тем, что разреши
ли кооперативы и дали 
большую свободу трудовым 
коллективам, а тем, что 
общество не разъяоняет, 
для каких целей и задач 
это нужно. Статей по этому 
вопросу хватает. Но сегод
ня этого мало. Нужны пря
мые контакты с трудящи
мися, живое понимание су
губо бытовых проблем, че
рез призму которых проис- 
хюдит (Понимание полити
ческих и , экономических 
задач. Вот этой живой ра
боты не хватает и нашей 
области, начиная с област
ного комитета партии, до 
первичных партийных орга
низаций. Это ослабление 
влияния очень заметно. 
Опасность заключается в 
том, что вакуум заполняет
ся различного рода союза
ми, организациями нопонят- 
ной политической ориента
ции.

Многие коммунисты ждут 
указаний и решений XXVHI 
съезда КПСС и поэтому 
разрешили себе до той по
ры не иметь собственного 
мнения. Исходя из этих 
обстоятельств, я считаю, 
что назрела необходимость 
досрочя'ого ■проведения 
XXII областной партийной 
конференции, но только 
после оров'едения, выборов 
в местные Советы. Что ка
сается порядка условий 
проведения выборов канди
датов в делегаты, то я за 
црямые выборы и тайное 
голосование. Но главное не 
в дроцедуре, главное в 
том, кого мы, коммунис- 
•ты, изберем. От этого зави
сит многое. От жизни стра
ны до нашей личной си'дь- 
бы. И безразличие, равно- 
дй'пше в этой вопросе не
терпимы.

И. Э. ВЕЛЬТМАНДЕР. 
первый секретарь Зырян
ского райкома КПСС;

— За то короткое время, 
когда мы узнали о сегод
няшнем пленуме, было мно
го рассуждений «за» и 
«против» досрочной конфе
ренции. И решение пришло 
не сразу. Была и такая, не 
скрою, мысль, что надо ли 
спешить против традицион
ных сроков? И не только у 
меня одного. В конце кон
цов, исходя из интересов 
стабилизации работы пер
вичных партийных органи
заций, необходимость про
ведения досрочной конфе
ренции становится ясной. 
Механизм выборов де
легатов на конференцию от 
первичных партийных орга
низаций, как, впрочем, и 
на съезд, нужно вырабо- 
тать, но при выборе де
легатов на съезд нужно 
было бы защитить право 
меньшинства. Чтобы деле
гаты избирались не в це
лом от области, а  от рай
онных и городских пар
тийных организаций. А то 
некоторые районы десятки 
лет не имеют своих по
сланцев на съезд партии.

Несколько слов о сло
жившейся ■ситуации. Боль
шинство людей на селе на
строены по-настоящему ра
ботать и давать больше 
продукции, но критикуют 
промышлвшюсть за сокра
щение поставок .промыш
ленных товаров, за рост 
цен, за исчезновение де
шевых товаров и т. д. Мно
го также вопросов — от
чего в городах митингуют, 
пикетируют, а не работают. 
Приходится разъяснять, что 
люди выоказьшают свои ин
тересы, требования, следо
вательно, это должно при
ниматься как естественное 
явление. .Не все еще 
это понимают. Но ведь мы 
должны сказать и другое, 
что явно мало .работников 
областного 'комитета пар
тии, отделов облисполкома, 
других вс«(воз|яожяых об
ластных сл>’жб идут Сегод
ня в трудовые коллективы 
села, чтобы вместе обсу
дить сложивш^'юся обста
новку, попытаться помочь и 
т. Д.

Много в прошлом было 
ошибок, в том числе — 
специализация, .которая да
ла цриба'вку в крупных 
промышленных комплек
сах, но уничтожила многие 
мелкие фермы. Поправлять 
это надо сегодня людям, 
значит, к этим людям надо 
идти и с ними советоваться, 
с ними разговаривать. 
Считаю также, что област
ному комитету партии нуж
но лучше, оперативней ин
формировать о событиях в 
жизни областной партийной 
организации. Есть у нас в 
области партийный клуб. 
Так почему я, секретарь 
районного комитета партии 
глубинки, должен узнать о 
его целях, методах работы 
из слухов или от случай
но встреченного человека?

Многие идеи — прямых 
■выборов, новой структуры 
партийных органов,—что на
зывается, витают в возду
хе. Зачем же ждать съезда 
пгртии? Почему ЦК, сек
ретарь по организационным 
вопросам Разумовский не 
обобщит все эти предложе
ния? Надо выработать по
зицию, есть для этого уче
ные, целая , Академия об
щественных наук. Почему 
бы не предложить рад ва
риантов в печати, а затем 
организовать их .обсуждение 
в первичных партийных ор
ганизациях?! Бьиобыдемо-, 
кратичнр подключить всех 
коммунистов й решению 
сложньк внутрипартийных 
■проблем.

Пока же из Центрально
го Комитета партии идет 
непонятное выжидание. А 
каждый день выжидания 
сегодня — отступление 
назад. Нужны реальные 
меры. Нужны реальные 
действия.

...Хотелось оказать так
же о Родине, которую мы 
Называем. Родина-мать. 
(Печему-то сегодня п.ояви- 
лось ощущение у многих, 
что, чем /больше ска.жешь о 
России, о нашей Родине 
плохого, тем лучше будешь 
выглядеть. Извините меня, 
какой сьш, какая дочь, ес
ли они порядочные, позво
лят о своей матери гово
рить плохие слова? А мы 
говорим сегодня: у «сосед
ки» мать хорошая, а у ме
ня мать-Родина такая пло
хая. Мы все переживаем за 
нашу Родину, но надо эти 
переживания делами укреп
лять, а не дросто гово
рить — чем хуже, тем 
лучше.

С. В. ЗАХАРКОВ, сек
ретарь обкома ВЛКСМ:

— Сложилось у меня та
кое впечатление, и 1не толь

ко на сегодняшнем плену
ме, что у нас существуют 
две стороны. Первая сторо
на утверждает, что на{ю.д 
не доверяет членам обко
ма. вторая сторона утверж
дает, что доверяет. Я под
держиваю предложения тех 
членов обкома, .которые 
считают, что в этой ситу
ации неплохо бы;ю бы у 
самого народа (поинтересо
ваться. И в этой ситуации 
я поддерживаю идею от- 
чевно-выборяой конферен
ции в апреле. Срок до ап
реля достаточный, чтобы в 
спокойной, немитин.говой 
обстановке серьезно из
брать достойных людей де- 
легатам,и на областную 
■конференцию. В качестве 
наказов — высказать им 
отношение и ;к политтгчес- 
кому моменту, н к роли, к 
методам работы нынешнего 
областного /партийного ко
митета. Это первое.

Второе, в качестве пред
ложения. Мне кажется, что 
сегодня (Сложилась такая 
ситуация, что в области к 
интересам молодежи (во 

-всяком случае, если судить 
по делам) внимания обра
щается очень немного. В 
связи с lOTHM я предлагаю 
вам обсудать такой момент: 
предоставить возможность 
первому секретарю област
ной молодежной K O M M j’ H H C - 
тической организации (вы
ступить с содокладом на 
вашей областной отчетно- 
выборной конференции. У 
нас, у молодежи, есть от-,, 
ношение ко всем серьезным 
пробле.мам. ПусТь это будет 
10— 15 .минут, но HivfeHHO в 
виде содоклада.

Я знаю, отлично пони
маю, что молодые комму
нисты до 30 лет во всех 
оргаяизациях составляют 
меньшинство. И говорить о 
том, что у них есть серь
езные шансы быть избран
ными на областную конфе
ренцию, в общ’ем-то, не 
приходится. Предлагаю 
дать возможность номму- 
ннстам по территориям 
(молодым, до 30 лет) тоже 
выдвинл'ть своих 'Кандида
тов.

И последнее, с чем имне 
хотелось бы обратиться 
здесь ко все.м лидерам об
ластных партийных оргаяп- 
заций. Сегодня речь идет о 
нашей партии. И если не 
изменится отношение к .мо
лодежи, то будущего у на
шей партии нет.

Р. А. ПОПАДЕЙ К И Н , 
председатель Томского обл
исполкома:

— Может быть, я вступ
лю в противоречие с выво
дами некоторых предыду
щих выступающих, но счи
таю, что надо иметь 
мужество сегодня смот
реть прямо в лицо горь- 
'Кой истине. Партийная ор- 
ганиьация области больна, 
ее треплет сегодня лихорад
ка. Вопрос только в том, 
захватила ли болезць толь
ко руководящую часть — 
ее бюро, секретариат или 
болезнь лоргизила весь ор
ганизм. Мое личное мнение 
— болезнь находится в 
стадии развития, но орга
низм партийной организа
ции способен справиться с 
нею. Самостоятельно. Я ви- 

■ жу свою вину за прошедшие 
месяцы работы в том, что, 
почувствовав у(трату поли
тической инициативы, от
ставание в 'процессах демок
ратизации, гласности, обще
ственной жизни, непопуляр
ность политики бюро обла
стного комитета партии еще 
в период своего избрания 
пред’оедателвм 'облисполко
ма, я не смог выработать 
четкой позиции, не выра
зил своего отношения ра
нее к этим явлениям. Что ж, 
я считаю, что за это придет
ся расплачиваться. Но 
встречи с трудящимися, раз
личными группами населе
ния области, активом, сек
ретарями царгийных орга
низаций заставляют меня 
сегодня признать, нак 
страшно далеки, мы, члены 
обкома партии, члены ис
полкома, от народа, от лю
дей, от первичных партий
ных организаций, не чувст
вуем зачастую их настрое
ний и не пытаемся ими 
овладеть. Бюро областного 
комитета партии, не пред
ложив коммунистам новой.

цельной политики лере 
стройки 'партийной жи.даи, 
утратило связь с партийны 
МП организациями. Мы ошн 
бемся, если, как предлага 
лось некоторыми товарища 
ми, отнесем к  признака.м 
заболевания существующие 
сейчас полярные мнения в 
среде коммунистов к стилю 
и методам работы обкома 
КПСС. Это как раз законо
мерное явление, более то
го, необ.ходимое. А мы, ка.к- 
бы не замечая выдвинуты.^ 
рядом партийных органи
заций радикальных предло
жений по перестройке внут- 
рипартийной жизни, не за 
мечая выдвинутого партий
ным клубом обращения, вы
сокомерно и пренебрежи
тельно отталкивали от се
бя радикально .мыслящих 
коммунистов. Но такая по
зиция бюро обкома партии 
отталкивает 'от нас и ту 
часть коммунистов, которые 
стоят на центристских по
зициях.

Признаком болезни я бы 
назвал еще непоследова
тельность наших действий. 
Неповоротливость, медли
тельность, жел1ание преду
смотреть все и вся, стре.м- 
ление решить узким кру
гом лиц важнейшие дробле- 
•мы области, как это было с 
тезисами дредвыборной 
платформы, выдвинутой от 
областной партийной орга
низации, — также лри.знак 
заболевания. Не удалось от
решиться нам от этой бо
лезни и при выдвижении 
кандидатов в депутаты Со
ветов. Сейчас на' встречах 
люди раосказывают, какие 
противоречивые указания 
поступали от партийных ко- 
■митетов, в то.м числе из ап
парата обкома партии, 
стремление предус.мотреть 
все н вся вылилось в неко
торое подобие назначен- 
чества.

Таким обрезом, признаки 
заболевания налицо. Но как 
далеко зашла болезнь? Я 
считаю, болезнь растерян
ности, утраты связи с пер- 
вичнььми партийны.ми орга
низациями поразила преж
де всего бюро, членов бюро, 
секретаржат. Я считаю вер
ным и поддерживаю пред
ложение о прюведении до
срочной партийной конфе
ренции в апрюле текущего 
года. Не дожидаясь город
ских и рзайонных конферен
ций. Считаю, что в ньшеш- 
ней политической ситуации 
надеяться, (ЧТо все как-то 
уляжется, утрясется само 
собой, 'недопуетшио. Но в 
области нет другой силы, 
обладающей таки.м же поли
тическим опыто.м, как ком
мунисты, пар>тийны€ орга
низации. Исходя из этой 
позиции, считаю, что ны
нешний -состав бюрю, его 
секретариат, получив сегод
ня доверше членов обкома 
партии, (должен иначе пе
рестроить свою работу во 
всей предвыборной кампа
нии. Иначе -победят не те, 
кого заботит жизнь людей, 
не те, iKTo готов прюявить 
заботу о повседневных люд
ских нуждах, а те, кто ста
рается крикнуть гро.мче 
всех, кто строит свою рабо
ту на открытой критике бю
ро областного комитета пар
тии. Неужели дадим обол
ванить людей? Поэтому 
предлагаю бюро областного 
■комитета партии сегодня от
крыто и честно взять на се
бя ответственность за про
валы не в экономике, а 
именно за прювалы в поли
тической 'Деятельности, в 
политике. На фоне обретен
ного доверия населения мож- 
■но было бы более эффек
тивно прювести работу по 
обновлению состава обко
ма партии. Выбржть дейст
вующее и влияющее на со
бытия бюро областного ко
митета партии надо к оче
редной конференции. Пред
лагаю членам бюрю обкома 
партии, член-ам обкома пос
ле пленума пойти в первич
ные партийные организации, 
работать там, вплоть до от
четно - выборной конферен
ции. После личных отчетов 
членов 6ю1рю об-ластного 
комитета парпгии о проде
ланной ржботе (номмунисты 
смогут определить истин
ную цену каждого члена 
бюро, поддержат, уверен, 
многих из нас в нашей 
практической де|ятельности 
и тем самым выразят нам 
свое доверие.
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ДНЕВНИК ИСКУССТВ

Вечная тема музыки
о Ю Б И Л Е Й Н Ы Х  К О Н Ц Е Р Т А Х  К,  Л А К И Н А

Первые два концерта 
проходили в Малом кон
цертном зале филармонии. 
Оркестром дирижировал 
молодой киевский маэстро 
Николай ,Дяд1ора, лауреат 
отечественных и междуна
родных конкурсов. 'Перв01'| 
исполнялась Вторая симфо-, 
ння. Константин Михайло
вич написал ее сравнитель
но недавно. продолжав 
вечную тему искусства - 
о борьбе добра и зла. свет
лого и мрачного начал н 
жизни человека.

Симфония начинается 
чуть недоуменным вопро
сом фагота и пытается дать 
свой ответ на эти вечные 
вопросы искусства. Обра
зы мрачных, оротивостоя- 
щих человеку сил появля
ются во второй части — 
скерцо. Вре.менами они 
кажутся даже полными 
иронии и сарказма. Наи
большего драматизма, а 
временами и трагической 
силы симфония, носящая в 
обще.м-то романтический 
характер, достигает в 
третьей, медленной, части и 
в финале, В этих частях, 
как мне кажется, возника
ет и мечта автора о буду
щем.

Виолончельный концерт 
К. Лакина посвящен кон
цертмейстеру виолончелей 
Томского симфонического 
оркестра В. В. Максимову. 
Виталий Максимов и соли
ровал в этом концерте. То 
элегически спокойный, то 
нервозно-взволнованный ди
алог виолончели и оркестра 
завершился развернутым 
финалом. В третьей час
ти Концерта, как воспо
минания детства, возникают 
элементы пионерских пе
сен. Музыка всегда рас-

сказ о глуооко личном, та- 
ко1й и воспринимается му
зыка Концерта для виолон
чели с оркестром К. Лаки
на.

В первых концертах про
звучал и Концерт для 
скрипки с оркестром. Со
лировал дакже старый друг 
композитора — первый 
скрипач Томского симфони
ческого оркестра Сергей 
Зеленнин, которому автор 
и посвятил это произведе
ние, Драматизм жизни в 
этом произведении. пожа
луй, ощущается еще ост
рее, заставляя, как и во 
Второй симфонии, вспоми
нать некоторые страницы 
произведений Д. Д. Шоста
ковича,

ФЕВРАЛЬ
ТУРИСТСКИЙ
«Не бойтесь дорог, дру

зья. И прежде, чем ехать в 
заморские страны, хо.рошо 
узнайте свою, вы почувству
ете, как богата, прекрасна, 
могуча и просторна она!». 
Эти слова Ираклия Андро
никова вспоминаешь, когда 
знакомишься с туристски
ми маршр.утами февраля. 
Около ста групп отправится 
из Томска в разные уголки 
страны.

Если вы поедете в Крым, 
то увидите непривычную 
для сибиряков субтропичес
кую весну. Севастополь 
встречает томичей 25. фев
раля влажной теплой пого
дой. Город связан с именем 
великого русского пис.ате- 
ля . Л. Н. Толстого, это 
город — образец стойкости, 
мужества и славы нашего 
народа. Каждый камень ба
стионов -города — свиде
тель многих исторических 
событий, каждый памятник 
— свидетельство бессмерт
ного подвига. С этим горо
дом связаны подвиги броне
носца «Потемкин» и лейте
нанта Шмидта. Вы посетите 
уникальную панораму «Обо
рона Севастополя» и диора
му «Штурм Сапун-горы», 
побываете в аквариуме, со
вершите морскую прогулку, 
а любители старины—Бах
чисарай, столицу крымских 
ханов в XIII в.

В эти дни, когда общест
венность страны отмечает 
юбилей А. П. Чехова, бюро 
(Путешествий формирует 
группу в город Ялту, где 
прошли последние " годы 
жизни писателя. Туристы 
посетят дом-музей А. П. 
Чехова, Никитский ботани
ческий |цад. Ливадийский 
дворец — резиденцию рус
ских цар1ей, где в 1945 г. 
состоялась конференция 
глав правительств трех дер
жав. Любители горных пей
зажей смогут совершить эк
скурсию по канатной доро
ге к вершинам Ай-Петрн; а 
в заключение поездка в 
легендарный Севастополь.

Интересны маршр>ты по 
Западной Литве, где, по от
зывам туристов, хороший 
сервис и высокая культура 
обслуживания'. !Клайпеда— 
крупный промышленный и 
■портовый город — встре
чает туристов 16 февраля 
с проживанием в гостини
це. 24 февраля можете от
правиться в Палангу — го
род-курорт, не имеющий

/ -

Надо отдать должное со
листам, всему оркестру и 
Николаю Дядюре, который 
сумел добиться вырази
тельного исполнения произ
ведений К. Лакина, пора
ботав с оркестром букваль
но несколько дней.

Камерный концерт из 
произведений Константина 
Лакина состоялся в Доме 
ученых. На него с«5рались 
многие любители музыки 
областного центра и, ко
нечно же, члены постоянно 
работающего здесь клуба 
любителей камерной музы
ки. Вначале выступил ан
самбль скрипачей универ
ситета, с которым у ком
позитора давние творческие 
связи. Первым произведе
нием, прозвучавшим в

концерте, была «Ария», 
Солировала первая скрипка 
ансамбля — Ш. В. Рыба
кова. Уже этот номер пока
зал глубокое проникнове
ние в музыкальный мир ав
тора. Технические возмож
ности коллектива (не забы
вайте, что это все-таки са
модеятельность! ) широко 
раскрылись в ' Прелюдии и 
Фуге, в которых было мно
го разнообразнейших кра
сок и приемов звуковеде- 
ния. И, наконец, прозвучал 
«Концертный вальс», полу  
ный элегической мечтатель
ности и упругого ритма.

«Балладу» для альта ис
полнил солист филармонии 
А. Чудаков. Это романти
ческое произведение помог
ло исполнителю выявить

■вы|рааите1льные возмож1нос- 
ти редко солирующего ин
струмента. кАнданте», no- 

освящённое памяти Д. Д. 
Шостаковича, с большим 
тактом и вкусом сыграл за
служенный артист РСФСР 
Виталий Максимов. Как 
всегда, предельно искрен
нее, музыкальное высказы
вание К. Лакина произвело 
на собравшихся большое 
впечатление.

Выступление с романса
ми К. Лакина было дебю
том члена клуба камерной 
музыки Инны Климовой. 
Особенно горячо аплодиро
вали слушатели романсу 
«Я снова здесь» на стихи 
С. Есенина.

Цикл «Фантастиче1амих 
пьес» для фортепьяно сы
грала солистка филармонии 
С. Чудакова. Ей как нель
зя лучше удалсжь передать 
всю прихотливость му
зыкального узора этого 
цикла.

В заключение камерного 
вечера квартет Томской фи
лармонии (С. Зеленкин, 
В. Королев, В. Климец.
B. Максимов) сыграл первую 
часть Второго струнного 
квартета К. Лакина.

Разумеется, было много 
приветствий юбиляру. Тон 
в них задал председатель 
Томской ком!поэиторской 
секции, заслуженный работ
ник культуры РСФСР
C. А. Королев. Юбиляра 
поздравили Новосибиракое 
отделение Союза компози
торов РСФСР, представи
тели отделений творческих 
союзов, концертная группа 
«Голос планеты» во главе с 
композитором В. А. За'бы- 
ваевым, 1представители об
ластного управления куль
туры.

Все присутствующие го
рячо желали композитору 
много лет успешной твор
ческой работы, новых пре
красных произведений, ак
тивного творчества.

Б. БЕРЕЖКОВ.
• • ♦

НА СНИМКЕ: после
концерта в Малом зале фи
лармонии.

Фото А. БАТУРИНА.
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« Г Р А Н - П Р И » - ! !  ТОНИЧЕЙ
промышленности и предо
ставляющий возможность 
отдохнуть без суеты и по- 
дьпиать чистым морским 
воздухом. На этих маршру
тах — экскурсии в музей- 
аквариум, [ботанкческий 
сад, единственный в стране 
музей янтаря, г. Лиепая, 
среди достопримечательно
стей которого — домик Пе
тра I: поездки в соседние 
города.

С памятниками столицы 
и жизнью Подмосковья по
знакомит поездка в Колом
ну 24 февраля с прожива- 
ние.м в гостинице. Это го
род, отпраздновавший 800- 
летний юбилей. Во время 
путешествия вы дважды 
посетите Москву, побывае
те на обзорной экскурсии, 
на ВДНХ, в Кремле. Со
вершите поездку на родину 
С. Есенина в село Констан
тиново и в подмосковную 
усадьбу А. П. Чехова Ме
лихово.

С героикой ' настоящего 
смешивается экзотика древ
ности. Бу>йара порождает 
в воображении сказочные 
картины. Словно наяву, ви
дишь шумные восточные 
базары, величавые варава- 
ны, женщин в парандздах 
и несравненные по архи
тектуре (медреке, минаре
ты и дворцы. Проживание 
и питание в гостинице «Ин
турист» с 10 и 22 февраля.

А выходные можно про
вести на туристском поезде 
в поездке по городам Сиби
ри; Барнаул, Новосибирск, 
Красноярск. Если вам по 
душе активный отдых, то 
приобретите путевку на 
лыжный (маршрут «Сне
жинка» или отправляйтесь 
в Гарную Шорию 23 фев
раля.

Традиционно в феврале 
(проводится |экскурсионная 
декада, посвященная- дню 
Советской Армии: «И. Чер
ных — Герой СССР», «То
мичи рв боях за Родину», 
«Киров в Тормске». Празд
ничные экскурсии «Для 
вас, мужчины» (с просмот
ром новых моделей одеж
ды, причесок и ужинам в 
кафе) начнутся с 19 февра
ля.

Выбирайте! Мзфшруты 
на любой вкус. Слово за 
вами.

А. ЕРМАКОВА,
методист Томского бю

ро путешествий и 
экскурсий.

Недавно в Чите прошел 
фестиваль «Притяжение 
земли», в котором учасгво- 
вали телерадиокомитеты 
Урала, Сибири и Дальнего 
Востока, творческие работ
ники программ «Сельский 
час», «Земля и люди», 
«Время». Фортуна улыбну
лась томичам. Первое ме
сто присуждено программе 
Томского телевидения «Гло
ток свободы» (автор —жур
налистка В. А. Исаенко, ре
жиссер Г. К. Мельникова, 
оператор Г. Горюнов).

Многие томичи эту про
грамму видели: в декабре
— начале января она про
шла по местному телевиде
нию, а затем и по ЦТ. Пом
ните кадры: чудный июль
ский день, на зеленом лугу 
огромный стол с немудря
щей вообще-то, но сейчас 
такой дефицитной экологи
чески чистой снедью — мо
локо, сметана, огурцы, кар
тошка, мед... Все — из сво
его хозяйства. За столом 
расса’Щивается большая, 
дружная семья — мать, 
отец, четверо их сыновей 
уже со своими семьями. 
Мужчины только что с по
ля, усталые, женщины 
встречают .их...

Жшет и трудится семья 
Коко левых в совхозе «Рос
сия» Шегарокого района. 
Живет эта семья так, как

испокон века жили крестья
не в России; сами с ^ е  хо
зяева. Вернулись братья из 
города к родителям, при
ехали всей семьей на ме
сто своей родной деревни 
Дубровники, взяли землю в 
аренду и работают. Непер
спективной признали когда- 
то Дубровнику, поразъеха
лись все жители, а вот Ко- 
коловы недавно вернулись.

— Вера Александровна, 
почему именно «Глоток 
свободы» повезли вы в Чи
ту?

На этот вопрос старший 
редактор экономики сель
ского хозяйства То.Мского 
телевидения В. А. Исаенко 
ответила:

— Создание (или воссо
здание) крестьянских хо
зяйств, сельских кооперати
вов, арендных бригад ин
тересует сейчас всех, не 
только сельчан. Готовятся 
законы о земле, о собствен
ности... А каковы первые 
шаги аренды, кто ш и — 
арендатор^? Мы показали 
«Глоток свободы» —• и.не 
ошиблись. Читинские жур
налисты, например, показа
ли программу о возрожде
нии заброшенной деревни, 
владивостокцы — о рожде
нии крестьянина-хозяина, 
абаканцы — о драматиче
ской судьбе арендного зве
на. Фестиваль дал возмож

ность не только профессио
нального общения, но и по
знакомил с передовыми 
способами ведения сельско
го хозяйства.

После просмотра «Глот
ка свободы» нас засыпали 
вопроЬами о Томске и обла
сти. Многие Журналисты 
высказали пожелание: «Хо
рошо бы следующий фести
валь провести !в Томске!». 
Мне кажется, у нас есть что 
показать людям, и «оси
лить» фестиваль мы смо
жем...

Времени подумать о том, 
быть ли Томску местам 
проведения фестиваля, — 
достаточно. Он планирует
ся в 1991 году. А сейчас— 
еще раз о программе «Гло
ток свободы». Авторам при
шли письма — из Казах
стана, Центральной России, 
Мордовии. Просят адрес 
Коколовых, спрашивают, 
можно ли переехать на по
стоянное жительство в Том
скую область. Пожилая 
женщина из Иванова, обра
щаясь к журналистам, про
сит: «Рассказывайте о та
ких людях, как у них идут 
дела, как складывается 
жизнь. Желаю н.м счастья. 
Только бы это не был экс
перимент над народом, не 
назвали бы их кулаками...».

Т. ДРОЗДОВА.

ВНИМАНИЕ: «ПРЯ/АДЯ ЛИНИЯ»!
В пятницу, 9 февраля с  18.00 до Q1.30 

по II программе телевидения состоится 
очередное заседание «Телевизионного 
клуба избирателей», в котором примут 
участие кандидаты в народные депутаты 
РСФСР по Томскому национально-терри
ториальному округу № 77;

Добжвнсккй Даниил Павлович, декан 
механического (|)акультета ТИСИ;

Долматова Александра Алексеевна, 
зав. отделом Томской государственной 
селекционной станции ОПХ им. В. Н. 
Сидоренко.

Дратковский Владимир 'Никитич, маши
нист-инструктор локомотивного депо.

Колов Юрий Николаевич, доцент ТМИ.
Кузнецов Игорь Николаевич, препода

ватель Томского высшего военного команд
ного училища связи.

Мальцев Борис Алексеевич; начальник 
объединения «Томлесстрой».

Михайлов Георгий Егорович, председа
тель правления облпотребсоюза.

Попадейкнн Ростислав Анатольевич, 
председатель облисполкома.

Сергеев Николай Александрович, на
чальник объединения «Сибгражданстрой».

Тирский Владимир Викторович, доцент 
ТГУ.

Во время эфира будут работать теле
фоны, номера которых вы узнаете походу 
■передачи. Но свои вопросы вы можете за
дать заранее по телефону 75-25-36.

К СВЕДЕНИЮ УЧЕНЫ Х-ЭКОНОМ ИСТОВ
Решением президиума 

общества «Знание» РСФСР 
проводится Всероссийский 
общественный копку’рс на 
лучшую концепцию перехо
да РСФСР, ее регионов на 
территориальный хозрасчет.

К участию в конкурсе 
допускаются отдельные ав
торы, организации и кол
лективы авторов ориги

нальных концепций рй-ио- 
(нального самоуправления 
и самофинансирования 
РСФСР, краев и областей.

Для победителей конкур
са установлены денежные 
премии.

После экспертизы подан
ных на конкурс концепций 
в г. Ленинграде состоятся 
общественные с.тушания до

пущенных к конкурсу ра
бот.

Работы на конкурс при
нимаются до 1 марта 1990 
года.

Более подробно с услови
ями конкурса можно озна
комиться в правлении об
ластной организации об
щества «Знание» (пр. Фрун
зе, 3).

7 февраля в Доме поли
тического проовещвния об
кома КПСС (ул. Карла
Маркса, 14) для доверен
ных лиц кандидатов в на
родные депутаты РСФСР и 
местные Советы проводится 
консультация на тему
«Стратегия н тактика пред
выборной борьбы».

Консультацию ведет А. В. 
ВИНАРСКИИ, старший на
учный сотрудник лаборато
рии социальной ПСИ1ХОЛОГИИ 
ТГУ.

Беседа консультанта со
стоится в ауди-гории № 31 
с 17 до 19 часов.4̂ * *

Инициативная группа в 
поддержку кандидатов в на
родные депутаты РСФСР и 
местных Советов народных 
депутатов — судей города

Телевидение
ВТОРНИК, 6 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — •»120 минут». 8.30 —

«Веселые старты ». 9.15 —
«Васька». Телевизионны й тр ех 
серийны й худож ественны й 
ф ильм  («Ленфильм». 1989 г.). 
10.20 — «Долги наш и». «Какая 
она — Гжель?» 11.05 — «Это 
было... было...». 11.25 — «Дет
ский час» (с уроком ф р ан ц у з
ского язы ка). 12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — Ф ильм-концерт. 

16.00 — «Этот непонятны й Га- 
лим зянов». Докум ентальны й 
Фильм. 18.25 — Ф. Ш уберт. 
Симфония № 5 ои-бемоль м а
жор. 18.55 — «Чудесные остро
ва». О Новой Зеландии. 17.55
— «Здравствуй, музыка!» 18.30
— «Время». 19.00 — «Моло
деж ны й вестник». 19.40 —
М ультфильм. 20.00 — «9-я сту 
дия*. 21.00 — «Время». 21.30

ИЗВЕЩЕНИЯ
Томска и Томской области 
организует прием избирате
лей по средам, пятницам— 
с 18 до 20 часов, по суббо
там — с 10 до 13 часов—в 
помещении Советского рай
онного народного суда; На
бережная реки Ушайкн, 16. 
Тел. 22-40-89.

■Прием согласно графику 
ведут кандидаты в народ
ные депутаты: РСФСР —
Ярцев Геннадий Иванович:

областного Совета—Миро
нов Виктор Андреевич и 
Троценко Валентина Афа
насьевна;

городского Совета— Коп- 
тяков Сергей Николаевич и 
Червоткин Александр Сер
геевич;

Ленинского районного Со
вета—Кривых Галина Пав
ловна.

— А ктуальное интервью . 21.40
— «По просьбам  зрителей». 
Творческий вечер  ком позито
ра В. Добрынина.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ1ИА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «И невозможное — 
возможно». Научно - популяр
ны й фильм. 8.35, 9.35 — Ф изи
ка. 11-й класс. 9.05 — Ф ран
цузский язы к. 1-й год. 10.05
— Ф ранцузский язы к. 2-й год. 
10.35, 11.40 — Биология. 6-й 
класс. 10.55 — «Разм инка для 
эрудитов». 12.00 — «Хождение 
по мукам». 2-я серия — «Вы
бор». 13.15 Ритм ическая 
гимнастика.

С 13.45 до 17.00 — переры в.
17.00 — М ультфильм. 17.20

— Б. Барток. Концерт для о р 
кестра. 18.00 — Ритм ическая 
гим настика. 18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «День области». 

19.20 — УВД сообщ ает. 19.30
— «Таёжный меридиан». «Те- 
гульдетские встречи*. П ереда
ча 2-я.

К участию в работе при
глашаются другие кандида
ты, (разделяющие взгляд^г 
наших кандидатов.

« « «
В Октябрьском районе 

проводятся встречи с кан- -i 
дидатами (В депутаты. Для 
коллективов:

НПО «Сибкабель — 6 
февраля в 16 часов в 
ДКйТ «С(ибкабель»;

спичфабрики «Сибирь» —
7 февраля в 18 часов в 
клубе спичфабрики:

управления «Химстрой» —
8 февраля в 18 часов в 
кл^^е строителей (г. Томок- 
7):

учебных заведений Ок
тябрьского. района— 9 фев- 
раля в 16 часов в зале рай
кома партии.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

.малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Художники нуж
ны?..*

МОСКВА
20.35 — «М узыканты наш их 

дней». П ианист Н. Ш таркман. 
Передача 1-я. 21.30 - г  «Впер
вы е на экране «ЦТ». «Семь 
часов до гибели». Художест
венный ф ильм  («Ленфильм». 
1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

19.00 — И1ш ает заслуж енны й 
артист РСФ(;Р В. Ф еоктистов 
(балалайка). 19.10 ■— Гостеле- 
радио Тадж икской ССР. «Ро- 
гун — право  на ж изнь*. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыш и!» 
20.15 — «Карман России». До
кум ентальны й телефильм .

Редактор
Э. В. 1ВУРМАКИН.
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Театр

Кино

«<300»

ДРАМЫ
6 .7  ф евраля. Премьера «Ле

генда о счастье без конца» 
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
7 ф евраля. «Играем в' фан-

T R Y M O V C T P O U C T B A

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

7 ф евраля. «Спальный ва
гон» — 9, 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21 35.

имени М. ГОРЬКОГО
7 ф евраля . «СВ» — 8-40, 

10-20, 12. 13-40. 15-20. 17, 18-40, 
20-20, 22. «Окно спальни» (две 
серии)—8-30. 11. 13-30. 16. 18-30. 
21. «порог» — 9, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
7 февра.ля. «Нечистая сила» 

(две серии) — 8-40, 11, 13-30, 
18, 18-30. 21. «Однажды в Аме
рике» (фи.льм 1-й, две серии)
— 9. 12, 15, 18, 21. Видеозал; 
«Сполохи среди белого дня»
— 11, 13, 15. «Бнялитис» — 
17, 19. 21.

«ПИОНЕР»
7 ф евраля. «Хон Гиль Дон»

— 9. 11-10, 13-20. 15-30. 17-40, 
19-50, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 фев]}аля. «Однажды а Аме

рике» (три серии) — 8-50,
12-50. 18-50, 20-50.

«СИБИРЯК»
7 февраля. «Принцесса-пав

лин» — 9-20. «Караул» — 11, 
13. 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
7 ф е ^ а л я .  М ультфильм «Ко

нек-горбунок» — 10-20.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КООПЕРАТИВ «ТОМ

СКИЙ ШПАЛОЗАВОД»; главного энергетика, стро
пальщиков, пропитчиков шпаломатериалов, машинис
тов багаенных и портальных кранов, составителей ваго
нов, слесарей КИПиА, токаря-фрезеровщика, электро
сварщика, машинистов производственных котельных. 
Одиноким предоставляется общежитие, имеется детский 
сад.

Справки по тел. 78-99-51.
В ИНСПЕКЦИЮ ГОССТРАХА ОКТЯБРЬСКОГО 

РАЙОНА: страховых агентов (оплата труда — сдель
ная, 250—350 руб.).

Справки по тел. 75-22-78.

«Груз
12, 14, 18, 18. 20.

Отдел комплексного ис
пользования водных ресур
сов КУПИТ по безналич
ному расчету легковой ав
томобиль типа «УАЗ-469», 
«Москвич», «РАФ» и дру
гие в технически исцравно(М 
состоянии и кузов автомо
биля «Москвич-412».

Справки по тел. 21-08-31.

УЧЕБНО - к у р с о в о й  
КОМБИНАТ АГРОПРО
МЫШЛЕННОГО КОМП
ЛЕКСА ведет обучение ра
бочих по опециальностжм:

дневное обучение (с от
рывом от производства) — 
автокрановщик, газоэлект- 
росварщик, электрик, то
карь, тракторист 3-го клас
са;

вечернее обучение (без 
отрыва от производства) — 
тракторист 2-го класса и 
на трактор К-700, водитель 
электро- и автопогрузчика, 
стропальщик, водитель га
зобаллонного автомобиля.

Обучение ведется, за 
счет предприятий и за лич
ный счет рраждан. Срок 
обучения от 1,5 до 3
месяцев.

Адрес кО|Мбината:
г. Томск, ул. М(ичурина. 88. 
Тел. 75-30-67.

В СКВ «ОПТИКА» ТНЦ АН СССР: начальника и
инженера ОМТС, кладовщиков, столяров, плотников, 
штукатуров-маляров, слесарей (сантехников, механосбо- 
'рочных работ), электр1жов.

Тел. 21-96-23.

В ТЕХНИКУМ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ; сек= 
ретаря-машиннстку, заместителя директора по воспита
тельной работе, преподавателей по курсам: экономика в 
торговле, бухгалтерский учет; столяра.

Оправпи по тел. 75-72-32.

В ТОМСКУЮ ДИСТАНЦИЮ ПУТИ: автокрановщи
ка, дорожных мастеров, токаря, монтеров пути, водите
лей дрезинЫ, машинистов снегоуборочных машин. При
нятым предоставляются льготы работников железнода 
рожного транспорта.

Оправки по тел. 78-13-63.
i  с о в х о з  « то м ск и й »  ТОМСКОГО РАЙОНА; 

главного энергетика, начальника котельной, инженера 
тепловых сетей, инженера-механика водозабора, операто
ров по уходу за животными, электриков, слесарей, 
газоэлектросварщикоВ|. Предоставляется благоустроен
ное жилье в (пос, Итатка.

Справки по тел. 96-93-83.

В ПО «ТНХК»: аппаратчиков, слесарей (ремонтников, 
КИПиА, обходчиков теплосетей), электромонтеров, 
электрослесарей, обмотчиков, машинистов насосных и 
компрессорных установок, (контролеров (ОТК, ВОХР), 
монтеров пути, составителей поездов, станочников, ин- 
женеров-технологов (химиков и механиков). Доставка на 
работу — служебным транспортом. Одиноким предос
тавляется общежитие.

Оправки по тел. 21-40-41.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер, Нахаповича, 5. Филиалы: ул. Пушкина. 71, 
ул. Бердская, 18.

АТЕЛЬЕ ВОЕНТОРГА
изготавливает мягкие план
ки орденов и медалей Со
юза ССР. У иногородних 
заказы принимаются по 
письменному заявлению и 
отправляются по любому 
адресу наложенным плате
жам.

Обращаться по адресу:ч 
634029, Томок, ул. Никити
на, 8-а, ателье. Тел. 
23-17-16.

ВИДЕОКЛУБ НИКА 
МХЦ «СПЕКТР» предлага
ет владельцам видеомагни
тофонов импортного и оте
чественного производства 
стать членами этого клуба. 
Членами видеоклуба мо
гут стать также предприя
тия, организации, учреж
дения, кооперативы. Вам 
^ д у т  предложены раоно- 
образные за|рубежные ви
деопрограммы (ИЗ фонда 
клуба. ,

Бремя работы — с 16 до 
20 часов, кроме воскресенья.

Наш адрес: г. Томск,
пр. Фрунзе, 12. Тел. 
22-36-48.

т о м с к о й  АЭРОФОТО- 
ЛЕСОУСТРОИТЕЛЬН О И 
ЭКСПЕДИЦИИ на времен- 
(ную работу требуются ма
шинистки. Оплата по со
глашению.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Шевченко. 17. 
Телефон 21-16-41.

Коллектив Сибирского ф и 
зико-технического институ
та  вы раж ает глубокое со
болезнование заслуж енном у 
ветерану труда, старейш ему 
сотруднику института М. В. 
М акогону в связи  со см ер
тью  ж ены

пиньковои
Евдонни Федоровны.

Родны е и б-чизмие с глу
боким прискорбием  изве
щ аю т о ■ смерти после про
долж ительной болезни ве
терана  труда

СИЗОВА
Меркурия Кирилловича.

А дминистрация, партий
ная, проф сою зная органи
зации , совет трудового 
кол.чектива Томсклесурса 
с глубоким прискорбием 
извещ аю т о кончине вете
рана т р 5да, члена КПСС, 
бы вш его работника у п р ав 
ления

РОМАШОВОЙ
Аифен Архиповны

к  вы раж аю т глубокое со 
болезнование родным и 
близким покойной.

щш

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕ Л Е Ф О Н Ы
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